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Птица дальнего полёта
Создание единой авиакомпании ДФО — под угрозой срыва

Герман Костринский

Д альневосточные регионы высту-
пили против создания единой ави-

акомпании в ДФО — такой перевозчик 
должен был, по идее федеральных вла-
стей, появиться на базе «Авроры» (вхо-
дит в группу «Аэрофлот»). Субъекты 
предложили в качестве альтернативы 
альянс региональных авиакомпаний 
с сохранением их юридической незави-
симости и под руководством наблюда-
тельного совета. Инициатором высту-
пило правительство Якутии — в конце 
августа власти региона направили 
письмо в Росавиацию. Такой расклад 
фактически говорит о срыве изначаль-
но планируемого проекта, но новая 
форма объединения более жизнеспо-
собна, считают эксперты. Согласны ли 
в Минтрансе с предложениями, станет 
известно по итогам запланированно-
го на 9 сентября совещания в ведом-
стве. В нём примут участие главы Яку-
тии и Сахалина.

�� ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ АЛЬЯНС

Власти дальневосточных регионов на-
мерены создать альянс региональных 
авиакомпаний, рассказали «Извести-
ям» в правительствах Хабаровского 
края и Сахалинской области. По ин-
формации министерства транспорта 
и дорожного хозяйства Хабаровского 
края, 3 сентября состоялось совеща-
ние с участием руководителей транс-
портных ведомств ДФО, авиакомпа-
ний «Якутия», «Аврора» (базируется 
в Южно-Сахалинске), «Полярные ави-
алинии» (Якутск), «Хабаровские ави-
алинии», «Сибирская лёгкая авиация» 
(Магадан) и ПАО НПК «Иркут» (входит 
в Объединённую авиастроительную 
корпорацию, которая при-
надлежит «Ростеху»). 

Поток осознания
В бундестаге считают опасным отказываться от СП-2

Мария Васильева

С вязать проект «Северный поток-2» 
с ситуацией вокруг Алексея На-

вального — значит поддаться угрозам 
со стороны США и нанести ущерб соб-
ственной экономике. Об этом «Извес-
тиям» заявил депутат бундестага 
от правящей коалиции ФРГ ХДС/ХСС 
Манфред Грунд, отметив, что на кан-
цлера Ангелу Меркель сейчас оказыва-
ется давление. Опрошенные «Извести-
ями» немецкие политики подчеркнули: 
приостановка строительства газопро-
вода обяжет переплачивать немец-
ких и европейских потребителей газа. 
Представители оператора Nord Stream 
2 AG рассказали «Известиям», что санк-
ции против проекта поставят под удар 
около €12 млрд капиталовложений 
в энергетическую инфраструктуру ЕС, 
так как доставка газа через СП-2 плани-
руется на рынки по всей Европе.

�� ПОДАВЛЕНИЕ

7 сентября официальный предста-
витель кабмина ФРГ Штеффен Зай-
берт заявил в Берлине, что канцлер 
ФРГ Ангела Меркель не исключает 
санкции против проекта «Северный 
поток-2» (СП-2) в ответ на ситуацию 
с российским блогером Алексеем На-
вальным, сообщило Reuters.

— Канцлер согласна с заявлени-
ями, сделанными министром ино-
странных дел на выходных, — заявил 
Штеффен Зайберт, подразумевая сло-
ва Хайко Мааса из интервью для Bild 
am Sonntag.

В нём глава внешнеполитическо-
го ведомства выразил надежду, что 
«русские не заставят изменить по-
зицию Берлина по «Северному пото-
ку-2»». При этом глава МИД ФРГ от-
метил, что сужать дискуссию вокруг 
давления на Москву исключитель-
но до темы реализации СП-2 непра-
вильно.

По словам Штеффена Зайберта, 
канцлер считает неверным исклю-
чать из обсуждения какой-либо из ва-
риантов, но пока принимать решения 
о санкциях «слишком рано». Сама Ан-
гела Меркель не так давно высказы-
валась против того, чтобы связы-
вать трубопровод и дело Навального. 
На пресс-конференции в Берлине 
28 августа она назвала это 
нецелесообразным.

Тихое дно
Насколько ещё может просесть рубль

Татьяна Бочкарёва

Б иржевой курс доллара к российской 
валюте на 11–13 рублей выше спра-

ведливой цены отечественной денеж-
ной единицы, подсчитали опрошенные 
«Известиями» аналитики. Рубль сдал 
психологически важные отметки, по-
дешевев до 76 руб./$ и 90 руб./€. И наде-
яться на его скорое укрепление не стоит. 
Во-первых, геополитические факторы 
только усиливают давление на россий-
скую валюту. Во-вторых, пока ФРС дер-
жит ставки на нулевом уровне и у ЦБ 
есть возможность снижать свой пока-
затель, рубль будет неизбежно деше-
веть. До конца года мы ещё увидим бо-
лее 80 руб./$, а средний курс составит 
около 72–74 руб./$, полагают эксперты.

�� НАЗАД В 2016-Й

7 сентября в ходе торговой сессии 
на Московской бирже доллар доро-
жал до 76,26 рубля, евро — до 90,1 руб-
ля. В последний раз американская 
валюта стоила так дорого в апреле, 
в разгар кризиса, вызванного распро-
странением коронавируса и резким 
падением цен на нефть. Однако даже 
во время пандемии денежная едини-
ца еврозоны не была такой дорогой — 
в понедельник рубль обновил свой ан-
тирекорд, установленный в феврале 
2016 года.

Ослабление отечественной ва-
люты вызвано дешевеющей нефтью 
и угрозой новых санкций 
к России.

Легче лёгкому
Отечественный препарат в пять раз снизил 
смертность от COVID-19

Наталия Михальченко

Доказана эффективность отече-
ственного препарата, созданно-

го для лечения тяжёлых поражений 
лёгких при COVID-19. Больные ощу-
щали улучшение сразу после инга-
ляций сурфактанта-БЛ, полученного 
российскими учёными из лёгких круп-
ного рогатого скота. Об этом свиде-
тельствует опыт медиков Петербурга, 
Москвы, Тюмени и Сыктывкара. Со-
гласно среднемировой практике, 80% 
пациентов с тяжёлой формой COVID 
умирают. Применение лекарства по-
могло снизить смертность в этой ка-
тегории больных до 14,3%. По окон-
чании исследования планируется 
включить применение сурфактанта-
БЛ в рекомендации Минздрава по ле-
чению больных коронавирусной ин-
фекцией.

Судя по среднемировой практике, 
в общей массе больных COVID-19 тя-
жёлые случаи составляют около 5%. 
Почти 80% из них умирают. Опыт ме-
дицинского центра Алмазова, где 
пациентов с COVID-19 лечили с мая 
по август, подтвердил пропорцию 
тяжёлых пациентов, а смертность 
в этой категории больных здесь уда-
лось снизить до 14,3%.

— В группе из 28 пациентов с тяжё-
лым течением инфекции COVID-19, 
получавших терапию сурфактантом, 
24 выздоровели, — сообщил «Извес-
тиям» заведующий научно-исследо-
вательской лабораторией анесте-

зиологии и реаниматологии НМИЦ 
им. В.А. Алмазова Андрей Баутин.

Сурфактант-БЛ — природный пре-
парат, получаемый из лёгких круп-
ного рогатого скота (сурфактант — 
жидкость, выстилающая лёгочные 
альвеолы изнутри, БЛ — бычье лёг-
кое). Как рассказал Андрей Баутин, 
его вводили пациентам ингаляци-
онно, процедура занимала по 30 ми-
нут дважды в сутки. Кому-то хватило 
двух суток лечения, в некоторых слу-
чаях препарат вводили до пяти дней. 
Четверо умерших пациентов ста-
ли жертвами наиболее агрессивных 
проявлений болезни — катастрофи-
ческой гипериммунной реакции, име-
нуемой цитокиновым штормом, и раз-
вившегося вследствие борьбы с ним 
сепсиса в сочетании с тромбозом.

В клинике Сеченовского универ-
ситета из 32 тяжёлых больных, полу-
чавших сурфактант-БЛ, выжили 30. 
Именно здесь главный пульмонолог 
Минздрава России Сергей Авдеев 
впервые применил ингаляционный 
способ введения препарата вместо 
бронхоскопического, что комфор-
тнее для пациентов, удобнее и про-
ще для персонала, а также позволя-
ет поймать и развернуть в обратную 
сторону процесс на более 
ранних стадиях. 
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« ГЕРМАНИИ И ЕВ-
РОПЕ НУЖНЫ 
ДОПОЛНИТЕЛЬ-

НЫЕ 55 МЛРД КУБ. М ГАЗА 
СЕЙЧАС И В БЛИЖАЙ-
ШИЕ НЕСКОЛЬКО ЛЕТ. Я НЕ 
ХОЧУ, ЧТОБЫ НАШИ ГРАЖ-
ДАНЕ ПЛАТИЛИ БОЛЬ-
ШЕ, ПОТОМУ ЧТО ЦЕНЫ 
НА АМЕРИКАНСКИЙ ГАЗ 
ГОРАЗДО ВЫШЕ
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Птица дальнего полёта
Создание единой авиакомпании ДФО — под угрозой срыва

Новости  

« ДЛЯ ДОСТИЖЕ-
НИЯ УСПЕХА НЕ-
ОБЯЗАТЕЛЬНО 

ЕХАТЬ В МОСКВУ. ПОЛУ-
ЧЕННЫЙ ОПЫТ ДОЛЖЕН 
БЫТЬ ИСПОЛЬЗОВАН ВО 
ВСЕХ УГОЛКАХ РОССИИ, 
ЧТОБЫ ЖИЗНЬ СТАНОВИ-
ЛАСЬ ЛУЧШЕ И КОМФОР-
ТНЕЕ НЕ ТОЛЬКО В ОТДЕЛЬ-
НЫХ ТОЧКАХ СТРАНЫ

На грани возможностей

В ластям Калужской области необходимо уделить внимание пробле-
ме захоронения твёрдых бытовых отходов. Многие полигоны уже 

«на грани своих возможностей», что способствует появлению новых 
несанкционированных свалок. Об этом президент Владимир Путин за-
явил на видеовстрече с врио губернатора региона Владиславом Шап-
шой 7 сентября.

  В целом область развивается положительными темпами, считает 
президент. По его словам, один из главных показателей — рост реги-
онального продукта. Растут промышленное производство, сельское 
хозяйство, а также объём внешней и розничной торговли.

  Однако глава государства отметил и некоторые проблемные во-
просы. Один из них связан с захоронением твёрдых бытовых и про-
мышленных отходов. Владимир Путин уточнил: область генериру-
ет около 2,5–3 млн т таких отходов в год. Из них 0,5 млн т подлежит 
захоронению. При этом пять из 14 полигонов уже находится на гра-
ни своих возможностей, а это вызывает рост несанкционированных 
свалок. «На это совершенно точно нужно обратить особое внимание. 
У нас есть и соответствующая программа, вы знаете, общероссий-
ская. Нужно, чтобы Калужская область вписалась в эту работу и ре-
шала те проблемы, которые граждан, безусловно, волнуют», — за-
явил он.

  Между тем Владислав Шапша попросил президента помочь с фи-
нансированием строительства поликлиники в Калуге, куда смогут об-
ращаться как взрослые, так и дети. Стоимость объекта — около 2 млрд 
рублей. Кроме того, в области надеются на поддержку в решении 
проблемы по предоставлению жилья детям-сиротам. Ежегодно реги-
он обеспечивает жильём свыше 100 детей, но из-за нехватки средств 
властям не удаётся существенно сократить число нуждающихся. Сей-
час это 1663 человека. Для решения проблемы требуется 2,5 млрд 
рублей. Владислав Шапша попросил президента рассмотреть воз-
можность поэтапного выделения региону 2 млрд рублей до 2024 года. 
Калужская область со своей стороны готова выделить оставшие-
ся 0,5 млрд рублей. Владимир Путин поддержал стремление местных 
властей решить данную проблему.

  Врио губернатора также предложил президенту создать в Обнин-
ске центр терапии тяжёлыми ионами углерода. По предварительной 
оценке, строительство такого учреждения обойдётся в 17 млрд руб-
лей. Реализация проекта может способствовать снижению смертно-
сти от онкологических заболеваний, заявил Владислав Шапша.

В этот же день состоялся телефонный разговор Владимира Пути-
на с королём Саудовской Аравии Сальманом бен Абдель Азизом 
Аль Саудом. Лидеры обсудили коллективные усилия по преодоле-
нию негативных последствий пандемии COVID-19 для мировой эко-
номики и финансов, включая выдвинутую президентом РФ ещё 
в марте инициативу по созданию «зелёных коридоров» для взаим-
ных поставок медикаментов, продовольствия, оборудования и тех-
нологий. Собеседники также уделили особое внимание перспекти-
вам совместного производства разработанной в России вакцины 
по профилактике инфекции. Кроме того, лидеры выразили удовлет-
ворение ходом выполнения договорённостей в формате ОПЕК+, по-
зволивших в целом стабилизировать обстановку на мировых энер-
гетических рынках.

A Участники ознакомились 
с вариантами бизнес-мо-

дели альянса, рассмотрели вопро-
сы маршрутных сетей, обновления 
парка воздушных судов, тарифной 
политики, объёмов субсидирова-
ния, рассказали в минтрансе Хаба-
ровского края.

— По мнению участников, по орга-
низационно-правовой форме на пер-
вом этапе решено создать наблюда-
тельный совет, в который войдут 
представители от каждого субъек-
та и собственники авиакомпаний, — 
сказали в краевом ведомстве.

Президент РФ Владимир Путин 
на совещании с правительством 
11 декабря 2019 года поручил кабмину 
сформировать предложения по соз-
данию на Дальнем Востоке авиаком-
пании, эксплуатирующей суда рос-
сийского производства. Основной 
её деятельностью должна стать пе-
ревозка пассажиров и грузов в Даль-
невосточном ФО и в труднодоступ-
ных районах страны. Это следует 
из перечня поручений правительству, 
опубликованного в январе 2020-го. 
К 31 января этого года кабмин должен 
был определить потребность в само-
лётах с указанием их типов и пасса-
жировместимости. Ответственным 
по данному вопросу был назначен 
Дмитрий Медведев, возглавлявший 
тогда правительство РФ.

В июле вице-премьер — полпред 
президента в ДФО Юрий Трутнев 
говорил ТАСС, что дальневосточ-
ная авиакомпания будет отдельным 
предприятием.

— Это будет точно новая авиаком-
пания, но она соберёт в себя те ре-
сурсы, которые уже есть. Будет ли 
она называться «Аврора», потому что, 
так скажем, основной пласт всё рав-
но относится к этой компании, или 
как-то по-другому, мы ещё не дума-
ли. «Аврора» станет, конечно, базо-
вым предприятием, — утверждал он.

Пресс-секретарь вице-премьера 
Тимур Чернышов отказался от ком-
ментария.

В «Ростехе» считают, что возмож-
ности альянса по заказу самолётов 
будут шире, чем у отдельных ави-
акомпаний. В госкорпорации рас-
считывают, что альянс сформирует 
комплексный заказ на современные 
российские самолёты: «Суперджет», 
МС-21, Ил-114. Там сказали, что ведут 
диалог о поставках новой россий-
ской техники с компаниями из числа 
тех, что планируют войти в альянс.

В минтрансе Сахалинской облас-
ти сказали, что по предварительной 

договорённости в состав альянса со-
гласились войти «Аврора», «Якутия», 
«Полярные авиалинии», «Хабаров-
ские авиалинии», «Камчатское авиа-
ционное предприятие», «Авиашельф». 
Формирование парка и маршрутной 
сети «Авроры» будет вестись в рам-
ках общей стратегии альянса. Регион 
продолжает вести переговоры с «Аэ-
рофлотом» о выкупе его доли в «Авро-
ре», сказали в министерстве.

В Минвостокразвития переадре-
совали вопросы «Известий» в Мин-

транс. В Минтрансе и «Аэрофлоте» 
отказались от комментариев. В Роса-
виации на момент публикации не от-
ветили на запрос.

�� КОНЦЕПЦИЯ ИЗМЕНИЛАСЬ

Ещё в конце августа первый зампред 
правительства Якутии Алексей Ко-
лодезников направил в Росавиацию 
письмо, в котором поставил под со-
мнение целесообразность создания 
единого перевозчика на базе «Авро-

Талант расправил плечи
В России отобрали новые управленческие кадры

Павел Панов

П рошедший в подмосковном Сол-
нечногорске конкурс «Лидеры 

России» способствует качественно-
му улучшению управленческой сис-
темы страны, вовлекая активные, не-
равнодушные и талантливые кадры. 
Об этом «Известиям» рассказали экс-
перты, комментируя финал конкурса. 
7 сентября стали известны победите-
ли третьего и самого крупного сезо-
на флагманского проекта платформы 
«Россия — страна возможностей». В су-
перфинал конкурса вышли 300 участ-
ников из 54 регионов, а также по двое 
граждан Украины и Белоруссии. В по-
недельник премьер-министр Михаил 
Мишустин посетил площадку и расска-
зал о необходимых качествах государ-
ственного служащего, а также о важно-
сти цифровой трансформации страны.

�� УСПЕХ НА ВСЕХ УРОВНЯХ

Конкурс «Лидеры России» фактиче-
ски стал карьерным лифтом для мо-
лодых специалистов. Многие фина-
листы попадают на государственную 
службу или продолжают свой путь 
в крупных частных и государственных 
компаниях. Почти половина участни-
ков моложе 35 лет. Всего было пода-
но 233,8 тыс. заявок из разных угол-
ков страны. Изначально суперфинал 
должен был состояться в конце мар-
та, но пандемия COVID-19  внесла 
свои коррективы. Встреча финали-
стов и их потенциальных наставни-
ков прошла в формате «без галстуков» 
на территории подмосковного по-
сёлка Сенеж в одноимённой мастер-
ской управления. В этом году под 
крышей специально сооружённого 
шатра собрались три сотни участни-

ков из 54 субъектов страны и по двое 
граждан Украины и Белоруссии.

По информации организаторов, 
в финальной части большинство 
участников представляли сферу «об-
разование, IT и наука» (42%) и финан-
совый сектор (21%). Затем следуют 
здравоохранение (10%), промышлен-
ность (9%), строительство, транспорт 
и логистика (7%), торговля (6%), сфера 
услуг (4%) и государственное управле-
ние (1%). По итогам отбора за финали-
стами будут закреплены наставники. 
Это могут быть члены правительства 
или руководители крупных компаний.

Отбор на участие проводился 
на многоступенчатой основе. Пе-
ред выходом в финальную часть со-
искателей ждали достаточно серьёз-
ные испытания. На первом этапе они 
должны были пройти регистрацию 
и загрузить видеоинтервью на сайте 
проекта, чтобы продемонстрировать 
свою мотивацию и желание участво-
вать в интеллектуальном состязании. 

На следующем этапе участникам нуж-
но было пройти онлайн-тестирование 
на личностные способности. Третий 
и завершающий этап — очный, он про-
ходил в каждом из федеральных окру-
гов несколько дней. Участники реша-
ли различные управленческие кейсы 
и представляли свои проекты.

Будучи наставником в конкурсе, 
председатель правительства Миха-
ил Мишустин в этом году посетил су-
перфинал. Обращаясь к участникам, 
он подчеркнул, что отбор не гаранти-
рует мгновенного продвижения по ка-
рьерной лестнице, но даст признание 
компетентности. Премьер напом-
нил, что среди бывших конкурсантов 
числятся действующие губернаторы, 
мэры, заместители министров и топ-
менеджеры государственных и част-
ных компаний.

Перечисляя основные качества, не-
обходимые для работы на госслужбе, 
премьер назвал честность, професси-
онализм, широкий кругозор, знания, 
инициативность, способность выхо-
дить за рамки привычных схем, а так-
же цифровую компетентность.

— В этой работе никто не обещает, 
что здесь легко. Это не про государ-
ственную службу, но точно будет ин-
тересно, — сказал Михаил Мишустин.

По его мнению, для достижения 
успеха необязательно ехать в Москву. 
Полученный опыт должен быть исполь-
зован во всех уголках России, чтобы 
жизнь становилась лучше и комфортнее 
не только в отдельных точках страны.

Михаил Мишустин особо выделил 
роль первого заместителя главы ад-
министрации президента Сергея Ки-
риенко, поблагодарив за организацию 
и проведение конкурса. Премьер на-
помнил, что Кириенко лично куриру-
ет конкурс «Лидеры России» на всех 

этапах проведения и находится в не-
посредственном контакте с участни-
ками и наставниками.

— Необходимо сказать, как много 
над конкурсом работают первый заме-
ститель руководителя администрации 
президента Сергей Владиленович Ки-
риенко и генеральный директор АНО 
«Россия — страна возможностей» Алек-
сей Комиссаров. Благодаря их личной 
вовлечённости конкурс стал одной 
из важнейших для нашего государ-
ства кадровых программ, — добавил 
глава кабмина.

На связи с участниками в режиме 
видеоконференции находилась и пред-
седатель Совета Федерации Валенти-
на Матвиенко. По её мнению, конкурс 
«Лидеры России» — самый эффектив-
ный и скоростной лифт в стране. Спи-
кер, которая второй год выступает 
наставником проекта, подчеркнула, 
что в конкурсе принимают участие 
всё больше женщин, однако их число 
не так велико.

— Он (конкурс «Лидеры России». — 
«Известия») абсолютно точно помо-
гает тем, кто готов попробовать себя, 
проверить, на что способен, — сказала 
Валентина Матвиенко.

Активно с участниками взаимо-
действовал и министр науки и выс-
шего образования Валерий Фальков. 
Он наставник специализации «Наука».

Традиционно определяются лишь 
100 победителей конкурса «Лидеры 
России», но 2020 год стал исключением. 
На этот раз были выбраны 106 канди-
датов, которые смогут дальше продол-
жить свою карьеру под патронатом ве-
дущих государственных деятелей или 
руководителей компаний. Об увеличе-
нии числа прошедших все испытания 
сообщил первый замглавы админи-
страции президента Сергей Кириенко.

�� ПРОБИТЬ ПОТОЛОК

В РАНХиГС «Известиям» подтвердили, 
что конкурс выступает своеобразным 

социальным лифтом. Он позволяет 
раскрыть управленческий потенциал 
специалистов и помогает порой про-
бить «стеклянные потолки» в карьер-
ном росте.

— Конкурс имеет статус «социаль-
ного заказа», то есть реализует соци-
альный запрос на новое поколение 
управленцев, способных в условиях на-
растающей неопределённости эффек-
тивно отвечать на вызовы развития 
и обеспечивать социальную стабиль-
ность, — сказал директор Института 
государственной службы и управле-
ния Игорь Барциц.

По мнению специалиста, «Лидеры 
России» способствуют качественно-
му улучшению управленческой сис-
темы страны, вовлекая в коммуни-
кацию активных, неравнодушных, 
талантливых людей, которые начи-
нают чувствовать свою востребо-
ванность, находят возможности для 
самореализации.

Однако в подобных социальных 
лифтах существуют и проблемы. 
По словам президента центра соци-
альных и политических исследова-
ний «Аспект» Георгия Фёдорова, в во-
просе качества кадров существенную 
роль играет непостоянство действия 
государственных программ по их под-
готовке.

— Это не первая кузница кадров. Се-
годня нет общей и продолжительной 
системы подготовки кадров по ясным 
и единым критериям, — считает экс-
перт. — На сегодняшний день наблю-
дается колоссальный кадровый голод. 
Многие сотрудники не соответству-
ют стандартам и критериям XXI века.

По мнению специалиста, если сей-
час получится создать полноценную 
систему и цепочку обучения, то это 
можно только приветствовать.
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« ОТКАЗ РЕГИО-
НАЛЬНЫХ АД-
МИНИСТРАЦИЙ 

ПЕРЕДАВАТЬ ИМУЩЕСТВО 
СВОИХ АВИАКОМПАНИЙ 
В УСТАВНЫЙ КАПИТАЛ 
«АВРОРЫ» ОБЪЯСНЯЕТСЯ, 
В ЧАСТНОСТИ, ПОСЛЕДУ-
ЮЩЕЙ ПОТЕРЕЙ НАЛОГО-
ВЫХ ПОСТУПЛЕНИЙ В РЕ-
ГИОНАЛЬНЫЕ БЮДЖЕТЫ
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Тихое дно
A С начала сентября цена Brent 

сократилась с $45,6 до ме-
нее чем $42 за баррель. Накануне ста-
ло известно, что крупнейший в мире 
производитель нефти — Saudi Aramco — 
снизил отпускные цены на сырьё. Как 
правило, дисконты предоставляют-
ся в условиях недостаточного спроса, 
прокомментировал это решение ве-
дущий аналитик «Открытие Брокер» 
по глобальным исследованиям Анд-
рей Кочетков. Самые большие скид-
ки получили азиатские клиенты Saudi 
Aramco.

А в понедельник официальный 
представитель кабмина ФРГ Штеф-
фен Зайберт заявил, что канцлер ФРГ 
Ангела Меркель не исключает санкции 
против проекта «Северный поток-2» 
в ответ на якобы отравление Алексея 
Навального.

В результате и доллар, и евро уже 
на утренних торгах преодолели пси-
хологически важные отметки  — 
76 и 90 рублей за единицу соответ-
ственно. С начала года национальная 
валюта подешевела на 23% к американ-
ской и почти на 30% — к европейской.

Хотя сейчас нет столь же масштаб-
ного кризиса, как в феврале и марте, 
когда все рынки находились в зоне тур-
булентности из-за распространения 
COVID-19 и развала сделки ОПЕК+, не-
гатива, давящего на российскую ва-
люту, хватает, отметили опрошенные 
«Известиями» аналитики.

При этом биржевые котировки всё 
сильнее отдаляются от справедливой 
цены. По оценке «Открытие Брокер», 
стоимость рубля, рассчитанная исхо-
дя из фундаментальных показателей, 
к концу года составляет примерно 63–
65 руб./$.

Давление на рубль оказывают раз-
нообразные внешние и внутренние 
факторы, а также отсутствие пози-
тивных новостей.

— Настроения инвесторов ухудши-
лись. На глобальных рынках проис-
ходят фиксация прибыли, коррекция 
цен рисковых активов, разочарова-
ние из-за отсутствия определённо-
сти в запуске дальнейших фискаль-
ных и монетарных стимулов в США. 
Когда нет поводов для роста, разво-
рот возникает неожиданно, — отме-
тил аналитик Райффайзенбанка Де-
нис Порывай.

�� ДАЛЬШЕ НИЖЕ

На рубль продолжают давить факто-
ры, из-за которых всю прошлую не-
делю рынок был волатилен, а курс 
национальной валюты колебался в ди-
апазоне 73,37–75,85 руб/$. Доминиру-
ют в этом геополитические факторы: 
ожидание новых санкций со стороны 
Запада на фоне случившегося с Алек-
сеем Навальным и ситуации в Бело-
руссии.

В последние дни к ним также доба-
вились некоторые внутренние причи-
ны, в том числе сокращение валютных 
интервенций ЦБ на внутреннем рынке 
и снижение инвестиционного интере-
са к российским ОФЗ, сказал руково-
дитель аналитического департамента 
AMarkets Артём Деев.

— В самом конце прошлого года 
доля нерезидентов в ОФЗ составля-
ла 31,5%, по итогам второго квартала — 
29,62%, а сейчас — 28,52%. Год назад 
был зафиксирован рекорд вложений 
иностранных держателей в россий-
ский госдолг — $22 млрд, и ещё тогда 
отмечалось, что при снижении про-
центных ставок и ослаблении рубля 
стоит ожидать оттока этих средств, 
что и происходит, — объяснил Артём 
Деев.

Также на рубль давят медленное 
восстановление мировой и российской 

экономики и сокращение цен и объё-
мов экспорта РФ в последние месяцы, 
сказал главный аналитик «ТелеТрейд» 
Марк Гойхман.

В конце прошлой недели пропра-
вительственная китайская газета 
Global Times сообщила, что Пекин 
может сократить вложения в казна-
чейские облигации США  более чем  
с $1 трлн до $800 млрд. Массирован-
ный сброс бумаг может вызвать ска-
чок доходностей, что негативно от-
разится на американском фондовом 
рынке, отметил аналитик «Финама» 
Алексей Ковалёв.

Но проблема в том, что, получив 
за ценные бумаги наличные долла-
ры, Китай столкнётся с проблемой: 
их нужно куда-то девать, а инвестици-
онных возможностей не так много, по-
делился аналитик БКС Антон Куликов. 
Золото сейчас находится на историче-
ских максимумах, а по европейским 
и японским облигациям доходность 
нулевая либо отрицательная, объяс-
нил он.

Воевать с Вашингтоном на поле 
долгового рынка довольно бессмыс-
ленно, продажа Китаем казначейских 
бондов только сыграет на руку ФРС, 
предупредил аналитик «Фридом Фи-
нанс» Валерий Емельянов. Пока США 
способны держать ставку около 0%, 
у российского ЦБ есть люфт для сни-
жения ключевой, что благоприятно 
для экономики, но для рубля означа-
ет неизбежный тренд на снижение, до-
бавил он.

Хотя влияние позитивных драй-
веров тоже исключить невозможно, 
скорее мы увидим дальнейшее осла-
бление рубля до 79–80 руб./$ и выше, 
чем откат к 71–72 руб./$, отметил Марк 
Гойхман из «ТелеТрейд».

По мнению Валерия Емельянова 
из «Фридом Финанс», потенциал сни-
жения у рубля может сохраниться 
на протяжении нескольких лет — пока 
ФРС держит ставки на нулевом уров-
не, а у ЦБ есть возможность снижать 
свою. Поэтому доллар едва ли будет 
дешеветь до уровня ниже 68 рублей, 
скорее, он будет подниматься выше 
80 рублей, а до конца года стоит ожи-
дать 72–74 руб./$.

Птица дальнего полёта
Создание единой авиакомпании ДФО — под угрозой срыва

 Новости

Статус свободен
Кабмин отказался от 25 млн занятых в МСП к 2024 году

Екатерина Виноградова, 
Дмитрий Гринкевич

П равительство понизило планку 
по главному целевому показателю 

нацпроекта МСП — числу занятых в ма-
лом и среднем бизнесе. К 2024 году оно 
должно достигнуть 23,5 млн человек, 
то есть на 1,5 млн меньше, чем пла-
нировалось изначально. Это следу-
ет из материалов к нацпроекту (есть 
в распоряжении «Известий»). Кроме 
того, планируется обеспечить ежегод-
ный прирост до миллиона новых фирм, 
добиться стабильного роста выруч-
ки субъектов МСП на уровне 3% и ока-
зывать им поддержку не менее чем 
на 900 млрд рублей в год. Для уверен-
ного роста малому бизнесу нужна но-
вая регуляторика и дешёвые деньги — 
в существующих условиях достижение 
новой цели по занятости может занять 
до 20 лет, заявили эксперты.

�� МИНУС 1,5 МЛН

В июле Владимир Путин поручил 
правительству в течение трёх меся-
цев скорректировать целевые пока-
затели нацпроектов в связи с панде-
мией, продлив срок их реализации 
до 2030  года. «Известия» выясни-
ли, как трансформируется програм-
ма по поддержке малого и среднего 
предпринимательства.

Согласно новым материалам к нац-
проекту, правительство изменило 
цель по численности занятых в МСП. 
Так, в 2021 году число работников ма-
лого и среднего бизнеса (включая ин-
дивидуальных предпринимателей) 
должно достигнуть 21,7 млн человек, 
в 2022-м — 22,3 млн, в 2023-м — 22,9 млн, 
а в 2024 году — 23,5 млн. Ранее пред-
полагалось, что к концу 2024 года 

в МСП будут трудиться 25 млн чело-
век, а на сегодня в этом сегменте чис-
лится 21 млн работников, сообщили 
«Известиям» в Минэкономразвития.

Планы по числу занятых были 
скорректированы из-за измене-
ния ситуации в экономике: удар-
ных темпов восстановления после 
коронакризиса не ожидается, пояс-
нил «Известиям» источник, близкий 
к правительству. По последней вер-
сии макропрогноза Минэкономраз-
вития, рост ВВП в ближайшие годы 
не будет высоким, поэтому и цели 
нацпроектов чисто математически 

становятся менее амбициозными, ре-
зюмировал он.

Как ранее сообщал «Коммерсантъ» 
со ссылкой на рабочие данные про-
гноза Минэка, на докризисные пока-
затели ВВП должен вернуться не ра-
нее чем в третьем квартале 2021 года, 
в то время как в 2022-м он вырастет 
на 3,4%, а в 2023 году — на 3%.

�� БОЛЬШИЕ НАДЕЖДЫ

В рамках нацпроекта МСП кабмин по-
ставил новые задачи и по количеству 
зарегистрированных фирм: в 2021 году 

их прирост должен составить 836 тыс. 
организаций, в 2022-м компаний МСП 
станет больше на 911 тыс., в 2023-м — 
на 987 тыс., а в 2024 году — на 1 млн. При 
этом планируется отслеживать и дол-
говечность их существования: в до-
кументах к нацпроекту содержатся 
ориентиры по количеству новых ком-
паний, которые смогли продержать-
ся хотя бы до конца года, в котором 
были созданы. По замыслу прави-
тельства их число должно ежегодно 
увеличиваться — с 677 тыс. в 2021 году 
до 860 тыс. в 2024-м.

Как ранее писали «Известия», 
в этом году было зарегистрировано 
880 тыс. новых организаций и ликви-
дировано 1,16 млн. Чистые закрытия, 
таким образом, составили 280 тыс. ма-
лых фирм, что стало рекордом за всё 
время публикации такой статистики — 
с 2016 года.

Кроме того, нацпроект задаст ори-
ентиры по выручке компаний из сек-
тора МСП. Ежегодный прирост оборо-
та должен составлять не менее 3%. При 
этом в 2020 году на фоне пандемии вы-
ручка субъектов МСП упадёт только 
на 3,5%, следует из документов. Ука-
зан в них и объём консолидирован-
ной финансовой поддержки, которую 
должны получить представители ма-
лого бизнеса. В следующем году она 
составит 881 млрд рублей, в 2020-м — 
887 млрд, в 2023-м — 912 млрд, а в 2024 
году — 914 млрд рублей.

При этом такие целевые показатели 
верхнего уровня, как увеличение доли 
малого и среднего предприниматель-
ства в ВВП до 32,5% к концу 2024 года 
и рост доли несырьевого экспорта 
МСП до 10%, в материалах не упоми-
наются.

Структура нацпроекта также пре-
терпит изменения, следует из новых 

документов. На смену пяти входящим 
в его состав федеральным проектам 
(«Улучшение условий ведения пред-
принимательской деятельности», «Рас-
ширение доступа МСП к финансовым 
ресурсам», «Акселерации субъектов 
МСП», «Создание системы поддержки 
фермеров» и «Популяризация предпри-
нимательства») придут четыре:

— создание условий для лёгкого 
старта и комфортного ведения биз-
неса;

— создание цифровой платфор-
мы с механизмом адресного подбо-
ра и дистанционного получения мер 
поддержки;

— акселерация субъектов МСП;
— создание благоприятных усло-

вий для самозанятых.

В Минэкономразвития не проком-
ментировали нововведения по запро-
су «Известий», отметив, что изменения 
в нацпроект будут внесены к 1 октября. 
В аппарате правительства не ответи-
ли на запрос.

�� РЕАЛЬНО, НО С НЮАНСАМИ

Новая цель нацпроекта по числу заня-
тых вполне достижима, но это во мно-
гом будет зависеть от того, на кого 

государство сделает ставку в пост-
кризисный период — на малый бизнес 
или на крупные компании и госкорпо-
рации, отметил исполнительный ди-
ректор «Опоры России» Андрей Шубин. 
В целом для ускорения роста сегмен-
та МСП необходимо выполнить три ос-
новных условия: сократить до мини-
мума количество проверок, обнулить 
большую часть требований (на это на-
правлена «регуляторная гильотина») 
и обеспечить дешёвые деньги, уверен 
эксперт.

— Во время пандемии начал действо-
вать мораторий на проверки, и ника-
кой катастрофы из-за этого до сих пор 
не случилось, — отметил Андрей Шу-
бин.

Реалистичность достижения новой 
цели нацпроекта зависит от того, бу-
дут ли учитывать самозанятых в рас-
чётах, заявил сопредседатель «Дело-
вой России» Антон Данилов-Данильян. 
Если да, то с учётом сохранения попу-
лярности налогового режима (сегодня 
в России по нему работает уже 1 млн 
человек) пройти отметку в 23,5 млн 
не составит труда.

Исходя из фактического прироста 
числа занятых в МСП за прошедшие 
месяцы (порядка 30 тыс. в месяц, или 
360 тыс. человек в год) для достиже-
ния показателя в 23,5 млн понадобит-
ся более 20 лет, категоричен управляю-
щий директор рейтингового агентства 
НКР Дмитрий Орехов. При этом с нача-
ла 2018 года число занятых в МСП толь-
ко уменьшалось, в то время как в пер-
вые семь месяцев кризисного 2020-го 
количество работников в этом секто-
ре, наоборот, выросло на 1,3%. Это ста-
ло возможным благодаря поддержке, 
увеличению госзакупок и смягчению 
административных барьеров для биз-
неса, сообщил эксперт.

В этом году было заре-
гистрировано 880 тыс. 
новых организаций 
и ликвидировано 
1,16 млн. Чистые закры-
тия, таким образом, со-
ставили 280 тыс. малых 
фирм

ры». «Известия» ознакомились с до-
кументом.

«Оценить сценарий вхождения 
субъектов ДФО в состав акционеров 
АО «Авиакомпания “Аврора”» путём 
предоставления регионам одной ак-
ции перевозчика на данный момент 
не представляется возможным вви-
ду отсутствия более подробной ин-
формации, в том числе в отношении 
объёма акционерных прав, удосто-
веренных одной акцией, определе-
ния органа управления, в котором 

планируется участие субъекта РФ 
в лице акционера или члена совета 
директоров», — говорится в письме.

Вхождение регионов в уставный 
капитал «Авроры» не решает зада-
чу повышения транспортной до-
ступности Дальнего Востока, так-
же следует из документа. Остаются 
вопросы в части механизма функци-
онирования единой региональной 
авиакомпании, риски для существу-
ющих авиакомпаний и в управляе-
мости социально значимыми мест-

ными перевозками, необходимости 
субсидирования из региональных 
бюджетов.

Алексей Колодезников предло-
жил первому замминистра транс-
порта — главе Росавиации Алексан-
дру Нерадько принять предложения 
республики (об альянсе с сохранени-
ем юридической независимости ком-
паний) как один из вариантов созда-
ния дальневосточной авиакомпании.

4 сентября, на следующий день 
после совещания в Хабаровске, ди-
ректор департамента госполити-
ки в области гражданской авиации 
Минтранса Светлана Петрова на-
правила главе Якутии Айсену Нико-
лаеву письмо с пометкой «Срочно», 
в котором попросила его принять 
участие в совещании Минтранса 
по вопросу создания региональной 
дальневосточной авиакомпании 
(документ есть у «Известий»). Сове-
щание состоится 9 сентября, в нём 
примут участие министр транспор-
та Евгений Дитрих и губернатор Са-
халинской области Валерий Лима-
ренко.

�� ОПТИМАЛЬНОЕ РЕШЕНИЕ

Главный эксперт Института эконо-
мики транспорта и транспортной 
политики НИУ ВШЭ Фёдор Борисов 
считает, что отказ региональных ад-
министраций передавать имуще-
ство своих авиакомпаний в устав-
ный капитал «Авроры» объясняется, 
в частности, последующей потерей 
налоговых поступлений в регио-
нальные бюджеты.

Необходимость появления от-
дельной авиакомпании определя-
ет рынок, говорит эксперт. Поэтому 
создание альянса может быть фор-
мой защиты позиций небольших 
дальневосточных перевозчиков 
в конкурентной борьбе, считает он.

По мнению гендиректора ком-
пании Infomost Бориса Рыбака, соз-
дание альянсов сегодня не являет-
ся популярной формой совместной 
работы авиаперевозчиков: к на-
стоящему времени часть альянсов 
распалась, часть превратилась в со-
вместные предприятия. Впрочем, 
такая совместная коммерческая 
деятельность авиакомпаний в рам-
ках альянса на начальном этапе воз-
можна.

По его словам, одна из проблем 
небольших авиакомпаний — хрони-
ческая нехватка средств на марке-
тинговую деятельность. Создание 
альянса способно решить эту проб-
лему. Экономически такое объеди-
нение более целесообразно, чем соз-
дание нового перевозчика, отметил 
он. Впрочем, для эффективной рабо-
ты возглавить союз должен предста-
витель не самой крупной компании 
объединения.
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A — Из-за ситуации вокруг 
Алексея Навального кан-

цлер Ангела Меркель сейчас нахо-
дится под сильным давлением оппо-
зиции, СМИ и даже представителей 
её собственной партии (ХДС), — пояс-
нил «Известиям» депутат бундестага 
от правящей коалиции ФРГ ХДС/ХСС 
Манфред Грунд.

По его мнению, если Германия свя-
жет СП-2 с делом блогера, то она под-
дастся угрозам со стороны США и на-
несёт ущерб собственной экономике.

— Германии и Европе нужны допол-
нительные 55 млрд куб. м газа сейчас 
и в ближайшие несколько лет. Я не хочу, 
чтобы наши граждане платили больше, 
потому что цены на американский газ 
гораздо выше, — подчеркнул депутат.

Попытки выдвинуть идею о прио-
становке СП-2 начались сразу после 
того, как Ангела Меркель выступила 
с заявлением о том, что Навальный был 
якобы отравлен веществом из группы 
«Новичок». Глава партии «Союз-90/Зе-
лёные» Катрин Гёринг-Эккардт по-
требовала от правительства ФРГ не-
медленно остановить реализацию 
проекта.

Поддержку «зелёные» нашли у пред-
ставителей партии самой Ангелы Мер-
кель, которая не позднее 2021 года обе-
щала уйти в отставку. Приостановить 
СП-2 на два года предложил кандидат 
на пост лидера Христианско-демокра-
тического союза (ХДС) Фридрих Мерц. 
В интервью газете Bild политик отме-
тил, что до сих пор, несмотря на все со-
мнения, он выступал за продолжение 
строительства трубопровода, но после 
«покушения на Навального» он счита-
ет, что Европа должна отреагировать.

— Конечно, если его отравили, это 
преступление, но пока этой ситуацией 
пользуются недружественные к Рос-
сии политики, чтобы помешать «Се-
верному потоку-2», — отметил в беседе 
с «Известиями» член энергетического 
комитета в бундестаге от «Альтерна-
тивы для Германии» Штеффен Котре.

7 сентября президент США Дональд 
Трамп открыто заявил, что поддержал 
бы сворачивание проекта из-за слу-
чившегося с россиянином.

�� А ПОСТРАДАЕТ КТО?

В том же интервью для Bild am Sonntag 
от 6 сентября Хайко Маас напомнил, что 
тем, кто требует отмены проекта, нуж-
но понимать последствия. В строитель-
стве трубопровода задействовано более 
100 компаний из 12 европейских стран, 
примерно половина из них — из Германии.

Глава Восточного комитета эконо-
мики ФРГ Оливер Хермес заявил 4 сен-
тября Tagesschau, что остановка строи-
тельства газопровода может привести 
к миллиардным убыткам для некото-
рых европейских компаний.

— Санкции против проекта поставят 
под удар около €12 млрд капиталовло-
жений в энергетическую инфраструк-
туру ЕС. Эта инфраструктура была по-
строена для доставки газа из «Северного 
потока-2» на газовые рынки по всей Ев-
ропе, — заявили «Известиям» в операто-
ре Nord Stream 2 AG.

Как отметили в компании, под угро-
зой находится около €8 млрд, вло-
женных в строительство «Северного 
потока-2», а также €3 млрд, инвести-
рованных европейскими компания-
ми в развитие газотранспортной ин-
фраструктуры в Германии (газопровод 

EUGAL), и €750 млн — в Чехии. В непро-
стой экономической ситуации в мире 
после пандемии, по данным Nord 
Stream 2 AG, приостановка проекта за-
блокирует почти €700 млн инвестиций 
в завершение строительства газопро-
вода.

— Проект получил все необходимые 
согласования государственных орга-
нов пяти стран, через которые про-
ходит трубопровод (Германия, Дания, 
Россия, Финляндия и Швеция). Мы на-
деемся, что проект завершится и газо-
провод будет введён в эксплуатацию, — 
подчеркнули в компании.

Как отметил в беседе с «Известия-
ми» глава комитета бундестага по энер-
гетике Клаус Эрнст, это проект частно-
го сектора, который уже давно одобрен 
и почти завершён. Если он приостано-
вится, немецкие и другие европейские 
компании понесут колоссальный ущерб.

— Абсурдно связывать завершение 
проекта «Северный поток-2» с необходи-
мым прояснением обстоятельств слу-
чившегося с Навальным, — добавил по-
литик.

О том, что прежде всего пострадают 
европейские потребители, заявил в раз-
говоре с «Известиями» член энергетиче-
ского комитета в бундестаге Штеффен 
Котре. По его словам, за газ из других 
стран, и особенно из США, придётся пла-
тить больше.

Согласно исследованию о СП-2 Инсти-
тута экономики энергетики (EWI) в Кёль-
нском университете, из-за задержек ев-
ропейским потребителям приходится 
платить за более дорогой сжиженный 
природный газ (СПГ) приблизительно 
€4,8 млрд в год.

Штеффен Котре напомнил, что газо-
вое сотрудничество России и Германии 
существует уже 50 лет. Эта связь всегда 
была основана на взаимной выгоде, а так-
же надёжности партнёров даже во вре-
мя холодной войны, поэтому, по мнению 
политика, прерывание почти завершён-
ного проекта будет серьёзной ошибкой.

— На последнем саммите ЕС было 
принято решение о продлении санк-
ций против РФ из-за кризиса на Украи-
не. Однако после почти шести лет санк-
ций против России украинский вопрос 
остается нерешённым. Они не помога-
ют, но наносят огромный вред экономи-
ке, — заявил «Известиям» Клаус Эрнст.

Он убеждён, что как раз сохранение 
экономических отношений сможет пре-
дотвратить дальнейшую эскалацию на-
пряжённости.

�� МЕДИЦИНСКАЯ ТАЙНА

Что касается самого расследования 
случившегося с Алексеем Навальным, 
позиция Германии категорична. Хай-
ко Маас сообщил, что Берлин ожида-
ет от Москвы действий в связи с инци-

дентом в «ближайшие дни», в противном 
случае ФРГ обсудит с партнёрами от-
ветные меры. Россия заявила о затяги-
вании расследования.

— Берлин специально не отвечает 
на запросы Москвы, — написала в своём 
аккаунте Facebook официальный пред-
ставитель МИД РФ Мария Захарова.

По её словам, запрос от Генпрокура-
туры в отношении инцидента с поли-
тическим активистом был направлен 
Германии 27 августа, но ответа не после-
довало до сих пор. По информации СМИ, 
российская сторона запросила данные 
о лечении Навального, результаты ана-
лизов на наркотики и яды. Ранее Алек-
сандр Сабаев, врач, лечивший блогера 
в Омске, рассказал, что результаты лабо-
раторных исследований не подтверди-
ли отравление ядом группы «Новичок».

В интервью от 6 сентября телеканалу 
ARD Хайко Маас заявил, что просьба Рос-
сии давно удовлетворена и согласована. 
Однако процесс предоставления инфор-
мации многоступенчатый, в нём появля-
ются новые подробности, тем более что 
вопрос о предоставлении личных дан-
ных может решать только их обладатель.

Президент «Национальной медицин-
ской палаты» Леонид Рошаль предло-
жил членам Федеральной медицинской 
ассоциации Германии создать совмест-
ную экспертную группу, которая будет 
заниматься лечением Навального и раз-
бираться в обстоятельствах.

В пресс-службе Федеральной меди-
цинской ассоциации Германии «Извес-
тиям» также подтвердили, что по за-
кону Германии только родственники 
могут инициировать дальнейшее об-
следование.

— Мы не сомневаемся в качестве ис-
следований наших немецких коллег. Со-
стояние Алексея Навального вызывает 
у нас беспокойство, поэтому мы под-
держиваем призыв правительства Гер-
мании к правительству России дать 
детальное объяснение обстоятельств, — 
добавили в пресс-службе организации.

7 сентября врачи клиники Charite со-
общили, что состояние здоровья Алек-
сея Навального значительно улуч-
шилось, он был постепенно выведен 
из искусственной комы.

Минское зеркало
Белоруссия не исключила санкций против руководства ЕС

Эльнар Байназаров

М инск может ввести санкции против 
лидеров ЕС в ответ на ограничитель-

ные меры в отношении Александра Лука-
шенко, реакция на шаги Евросоюза будет 
подготовлена в ближайшие дни. Об этом 
«Известиям» заявили в палате представи-
телей Белоруссии. Там уточнили, что ответ 
может быть как зеркальным, так и асим-
метричным. Страна хотела бы избежать 
санкционной «гонки» с ЕС, уточнили в пар-
ламенте республики, но оставлять воз-
можные меры без ответа не станет. 

�� ОКО ЗА ОКО

7 сентября в МИД ФРГ заявили, что ЕС 
рассматривает возможность ввести пер-
сональные санкции против Александра 
Лукашенко. Лидер республики вместе 
с 29 другими чиновниками уже попал под 
санкции отдельных членов ЕС (Латвии, 
Литвы и Эстонии). В частности, ограни-
чения ввели против главы ЦИК Лидии 
Ермошиной и министра внутренних дел 
Юрия Караева.

31 августа МИД Белоруссии пообещал 
дать асимметричный ответ на эту меру. 
2 сентября глава дипведомства Влади-
мир Макей заявил, что список попав-
ших под ограничения не будет опубли-
кован, но подчеркнул: перечень готов, 
в него внесено «достаточное число лиц 
трёх прибалтийских государств». При 
этом он напомнил, что Россия и Белорус-
сия в рамках Союзного государства име-
ют единый список невъездных лиц. Это, 
по мнению главы министерства, «долж-
но заставить их [эти страны] в опреде-
лённой степени задуматься».

Reuters 7 сентября со ссылкой на ис-
точники в ЕС сообщило, что Брюссель 
также намерен ввести санкции против 
31 белорусского политика. Точный спи-
сок огласят к середине месяца, в него по-
падут «высокопоставленные чиновники, 
ответственные за выборы, насилие и ре-
прессии», уточнил источник агентства.

Минск подготовит ответные меры 
против Евросоюза, если Брюссель ре-
шится ввести ограничения против Бе-
лоруссии. Об этом «Известиям» заявил 
глава международного комитета пала-
ты представителей республики Андрей 
Савиных.

— Мы выступаем против санкций, счи-
тая их рудиментом XX века, остатком 
блокового мышления. Но, с другой сторо-
ны, есть принцип взаимности, мы остав-
ляем за собой право дать симметричный 
или даже асимметричный ответ, реше-
ние будет принято в ближайшие дни, — 
заверил депутат.

На уточняющий вопрос «Известий», 
означает ли это, что Минск рассматри-
вает возможность ввести санкции про-
тив лидеров стран ЕС, которые введут 
рестрикции против белорусского пре-
зидента, парламентарий ответил: «Прин-
цип симметричного ответа предполага-
ет и такую меру».

Между тем в скором времени бело-
русский лидер должен нанести визит 
в Россию. Точная дата переговоров с Вла-
димиром Путиным пока не разглашается. 
Пресс-секретарь президента РФ Дмит-
рий Песков 7 сентября заявил, что встре-
ча ожидается в ближайшие дни. В по-
сольстве РФ в Минске и в белорусском 
диппредставительстве в России «Извес-
тиям» заявили, что не располагают дан-
ными о дате визита.

Одной из ключевых тем переговоров 
президентов станет дальнейшая инте-
грация Союзного государства, считает 
белорусский политолог Алексей Дзер-
мант. По его словам, встреча двух ли-
деров будет сконцентрирована на эко-
номических вопросах — возможности 
перехода на единую валюту в рамках со-
юза, а также налоговом манёвре.

— Но нельзя исключать, что с белорус-
ской стороны также будут заявления 
о поддержке внешнеполитического кур-
са России, возможны символические же-
сты со стороны Белоруссии — например, 
признание Крыма российским. Однако 
такой шаг может лишить Минск стату-
са переговорной площадки по Донбас-
су и осложнить отношения с Киевом, — 
пояснил политолог «Известиям».

�� МЕСЯЦ НА ДОЛГ

В преддверии визита Александра Лука-
шенко в Москву страны достигли прин-
ципиальной договорённости о пога-
шении долга за газ. Белоруссия может 
внести всю сумму в течение сентября, 
уточнил министр энергетики РФ Алек-
сандр Новак. Споры по этому вопросу 
с белорусской стороной шли с весны 
2020 года.

В начале апреля министр энергети-
ки Белоруссии Виктор Каранкевич сооб-
щил, что в «Газпром» отправлен запрос 
об уменьшении цены «на фоне общеми-
рового снижения спроса на энергоноси-
тели». Президент Белоруссии Александр 
Лукашенко тогда же заявил: с учётом ло-
гистики российский газ должен стоить 
от $40 до $45 вместо запрашиваемых $127.

В конце мая глава «Газпрома» Алек-
сей Миллер сказал, что Минск с начала 
года накопил долг в размере $165,57 млн. 
Как сообщили источники «Интерфак-
са», в конце июля задолженность бело-
русской стороны выросла до $273 млн.

В минэнерго Белоруссии в ответ 
на это заявили об отсутствии задол-
женности перед Россией. По мнению ве-
домства, у двух стран есть разногласия 
«по определению стоимости поставляе-
мого природного газа с учётом его кало-
рийности». Белоруссия ежегодно импор-
тирует из РФ около 20 млрд куб. м газа.

Помимо этого Александр Новак за-
явил о начале проработки предложе-
ния перебросить нефтепотоки из портов 
Литвы в российские, их объём оценива-
ется в 3–4 млн т.

В российском посольстве «Извести-
ям» также рассказали, что сейчас пол-
ным ходом ведут подготовку к Форуму 
регионов — встреча сенаторов верхних 
палат парламента России и Белоруссии 
пройдёт в конце сентября.

— Российскую делегацию на форуме 
традиционно возглавит спикер Совета 
Федерации Валентина Матвиенко, — за-
явил глава комитета СФ по международ-
ным делам Константин Косачёв.

�� «СВЯЗЬ»

Между тем, как сообщают местные 
СМИ, 7 сентября в 10 утра в центре Мин-
ска была похищена одна из лидеров оп-
позиции, член президиума координаци-
онного совета (КС) Мария Колесникова. 
Неизвестные подъехали к ней на ми-
кроавтобусе с надписью «Связь» и за-
брали с собой, сообщает Tut.by со ссыл-
кой на очевидца. По состоянию на шесть 
вечера Колесникова не вышла на связь.

Также, по данным СМИ, не отвеча-
ют на звонки другие члены президиума 
КС — исполнительный секретарь совета 
Иван Кравцов и пресс-секретарь Антон 
Родненков. Ранее другие представители 
КС заявили, что были вынуждены уехать 
из Белоруссии. В частности, экс-министр 
культуры, уволенный директор Купалов-
ского театра Павел Латушко говорил, что 
из-за угроз уехал в Польшу.

Вечером 7 сентября член президиу-
ма КС Максим Знак констатировал, что 
президиум откажется от встреч вжи-
вую и переведёт обсуждения в закры-
тый Telegram-чат.

По мнению политолога Владимира 
Евсеева, цель властей республики — ото-
двинуть представителей оппозиции, при 
этом не применяя против них жёстких 
мер, включая уголовное преследование.

— Минск не хочет создавать лишних 
проблем с Западом, поэтому просто вы-
дворяет оппозицию за рубеж, лишая тем 
самым протестную волну лидеров вну-
три страны, — пояснил эксперт.

Как сообщили ТАСС в ГУВД Минска, 
там проверяют информацию о якобы 
имевшем место похищении Колесни-
ковой. В МВД республики заявили, что 
не располагают данными о задержании 
и местонахождении представителей КС. 
Там также отметили, что на массовых ме-
роприятиях в воскресенье, 6 сентября, 
в Белоруссии были задержаны 633 че-
ловека.

  

« СПИСОК ПОПАВ-
ШИХ ПОД ОГРА-
НИЧЕНИЯ НЕ БУ-

ДЕТ ОПУБЛИКОВАН, НО 
ПЕРЕЧЕНЬ ГОТОВ, В НЕГО 
ВНЕСЕНО ДОСТАТОЧНОЕ 
ЧИСЛО ЛИЦ ТРЁХ ПРИБАЛ-
ТИЙСКИХ ГОСУДАРСТВ

Сворачивание проекта поставит под удар около €12 млрд 
капиталовложений в энергетическую инфраструктуру ЕС  

(на фото — российское трубоукладочное судно 
«Академик Черский» в порту Мукран, Германия)

Поток осознания
В бундестаге считают опасным отказываться от СП-2
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Параллелограмм сил

Андрей Быстрицкий

Председатель совета фонда клуба «Валдай»

Точно предсказать развитие ситуации 
в Белоруссии сложно. Но можно отме-

тить появление некоторых обнадёживаю-
щих сигналов. И не исключено, что срав-
нительно скоро мы увидим начало нового 
политического процесса в республике.

Процесс изменения конституции, 
о котором в последнее время много го-
ворят, представляется приемлемым 
механизмом преодоления нынешне-
го кризиса. В том случае, конечно, если 
в него втянется сравнительно суще-
ственная часть белорусского обще-
ства и соответственно элиты.

Вопрос, конечно, в том, как этого до-
биться. Для этого, как кажется, нужно 
соблюсти несколько условий, посколь-
ку обычно дьявол прячется в деталях.

Во-первых, к самой процедуре об-
суждения изменений конститу-
ции, а затем к референдуму должно 
быть доверие. Добиться его непросто, 
но возможно. Гадать, как это будет сде-
лано в Белоруссии, бессмысленно, ре-
цептов много. Средней руки политтех-
нолог напишет за пару часов несколько 
вариантов. Но в реальной жизни — 
в случае удачи — сложится своя ори-
гинальная схема: как, в течение какого 
времени, с каким возможным резуль-
татом это всё должно обсуждаться.

Во-вторых, и это самое сложное, 
всем — и власти, и оппозиции — нужно 
смирить гордыню. В основе этого сми-

рения должно лежать признание того 
факта, что в белорусском обществе 
сложилась непростая ситуация, опе-
рируют различные социально-полити-
ческие группы. У них разное видение 
будущего. Но именно процесс обсуж-
дения и принятия новой конституции 
служит пространством, в котором дис-
куссия возможна.

В-третьих, само по себе обсужде-
ние конституции непросто организо-
вать. Российский опыт показывает, что 
оформление дискуссии как таковой 
важно. В известном смысле форма важ-
нее содержания. Если ошибиться, взять 
неверный тон, то легко превратить вро-
де благое, полезное и перспективное 
дело в его противоположность. Причём 
угроза искажения и развала дискус-
сии мне не кажется надуманной. Неко-
торые высказывания участников бело-
русских событий вызывают тревогу.

Но, повторю, при соблюдении опре-
делённых условий именно обсуждение 
реформы основного закона может ока-
заться целительным средством для вы-
здоровления белорусского общества. 
Обсуждение конституции и символич-
но, и важно. В результате дискуссии 
у граждан (или части граждан) может 
возникнуть чувство сопричастности 
к преобразованию страны. В ходе об-
суждения изменений в тексте основ-
ного закона возникнет почва и для 
политического размежевания, пере-
оформления партийно-политическо-
го спектра. Наконец, по завершении об-
суждения должны пройти референдум 
и выборы, на которых будут избраны 
органы власти страны. Это впечатляю-
щая перспектива, но, увы, пока только 
перспектива. И реализация её зависит 
во многом от способности элиты Бело-
руссии проявить волю к нахождению 
хотя бы рабочего компромисса для ре-
ализации конституционного проекта.

В известной мере сейчас мяч 
на стороне оппозиции. Дело в том, 
что она намеревается продолжать 
протесты и рассчитывает на то, что 
ей удастся разбить нынешний ре-
жим и каким-то образом захватить 

власть. Вместе с тем очевидно, что бе-
лорусское общество состоит далеко 
не из одних сторонников оппозиции. 
Множество людей против радикаль-
ных требований, боятся неизвестных 
последствий или не видят внятной 
альтернативы существующей власти.

В такой ситуации переход в кон-
структивную фазу через обсуждение 
конституции представляется умест-
ным. Но люди не всегда руководству-
ются рациональными доводами.

Многое, повторю, зависит от само-
го белорусского общества, настроения 
его элит. Многое, но не всё. Белоруссия 
живёт в окружении стран, интересы 
которых не во всём и не всегда совпа-
дают. Понятно, что у ближайших сосе-
дей — Польши, Литвы, Латвии — одна 
повестка, у Украины другая, а Россия 
и Белоруссия и вовсе находятся в од-
ном Союзном государстве.

Одна из проблем в том, что вхо-
дящие в ЕС Польша и Литва име-
ют отличный от ведущих стран ЕС 
взгляд на белорусскую проблему. 
В каком-то смысле Россия, Германия, 
Франция и Италия ближе друг к дру-
гу в понимании ситуации. И тому мно-
го причин. В ЕС хватает противоречий, 
а улучшение отношений с Россией — 
глобальная цель Западной Европы. 
Естественно, на определённых услови-
ях. Но, повторю, не все в Европе разде-
ляют такой подход. И поэтому ЕС в це-
лом не поддержал все санкции против 
белорусских политиков, на чём наста-
ивали, например, Польша и Литва.

В таких условиях важным стано-
вится создание своего рода периметра, 
внутри которого белорусское обще-
ство при минимальном вмешательстве 
извне (полностью избежать его нель-
зя) сможет само решать, что ему делать 
и как выходить из кризиса, создать 
свой параллелограмм сил. В сущно-
сти, как я понимаю, такова позиция 
России — предостеречь тех, кто слиш-
ком азартен, от провокаций, от подтал-
кивания ситуации в сторону насилия 
и разрушения структур повседневной 
жизнедеятельности страны.

Париж и Берлин говорят пример-
но о том же, призывая по возможности 
уклоняться от вмешательства во вну-
тренние дела Белоруссии. Более того, 
лидеры ЕС не хотят лишаться и воз-
можности диалога с Минском.

В известном смысле мирное, закон-
ное, рациональное разрешение бело-
русского кризиса могло бы послужить 
улучшению положения дел в Европе 
в целом, продемонстрировать способ-
ность находить ответ даже в сложных 
случаях. То есть ситуация в Белорус-
сии способствовала бы не разделе-
нию, а сплочению европейских стран, 
включая Россию.

Но, увы, в общем, ситуация пока 
не определена. Но появляются развил-
ки, варианты движения дальше. Один 
из них — общенациональная дискус-
сия о конституции, референдум, вы-
боры. Посмотрим.
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Суда не надо
На АЗС запретят продажу неавтомобильного топлива

Валерий Воронов

В России намерены запретить торговлю 
всеми видами неавтомобильного то-

плива на АЗС — в том числе судовым и печ-
ным. Минпромторг при участии Росстан-
дарта разработал проект постановления 
правительства, разрешающий с 1 января 
2021 года продажу на АЗС только автомо-
бильного бензина и дизельного топлива. 
«Известия» ознакомились с документом. 
Сейчас подобных ограничений в стра-
не нет. Водители зачастую знают, что за-
правляются судовым топливом, но дела-
ют это в целях экономии. Из-за высокого 
содержания в нём серы они наносят урон 
окружающей среде и приводят в негод-
ность двигатели. Правда, в некоторых 
случаях автомобилисты попадаются 
на удочку мошенников, продающих сур-
рогат под видом обычного дизеля.

�� ПОКА ВСЁ МОЖНО

Как пояснили «Известиям» в пресс-
службе Минпромторга, сейчас в России 
отсутствует прямой запрет на продажу 
судового и печного топлива на АЗС. Пра-
вила розничной торговли в РФ регули-
руются постановлением правительства 
от 19 января 1998 года, оно утрачивает 
силу 1 января 2021 года. В документе 
не были указаны правила торговли то-
пливом, они пояснялись сначала в нор-
мах технической эксплуатации АЗС, 
разработанных Минэнерго, а позднее 
в требованиях ГОСТа (58404-2019), ко-
торый носит рекомендательный харак-
тер. В связи с этим на данный момент 
АЗС могут открыто продавать неавто-
мобильное топливо, а в некоторых слу-
чаях они выдают его за дизель, обманы-
вая автовладельцев.

Теперь же регулирование могут уже-
сточить. Минпромторг подготовил но-
вый проект постановления правитель-
ства, вскоре он может быть рассмотрен 
кабмином. С документом ознакомились 

«Известия». Среди прочих положений 
в нём указано требование к торговле 
на АЗС, согласно которому на заправ-
ках «допускается продажа только ав-
томобильного бензина и дизельного 
топлива». Таким образом, будет запре-
щена реализация судового, печного то-
плива и иных нефтепродуктов, не отно-
сящихся к категории автомобильного 
бензина и дизельного топлива.

В Росстандарте сообщили «Извес-
тиям», что поддерживают инициативу 
и считают её необходимой и своевре-
менной.

— Предложение в первую очередь на-
правлено на защиту от деятельности не-
добросовестных организаций, — объяс-
нили в федеральном агентстве.

В Росстандарте подчеркнули, что за-
частую на АЗС судовое маловязкое или 
печное топливо и разного рода суррогат 
реализуются под видом жидкого авто-
мобильного топлива.

Об этом же говорит и вице-президент 
Независимого топливного союза (НТС) 
Дмитрий Гусев. По его информации, не-
которые недобросовестные предприни-
матели идут на мошеннические схемы, 
подделывают документацию на нефте-

базах и продают неавтомобильное то-
пливо под видом дизеля.

— В итоге государство теряет неупла-
ченный акциз, а потребитель рискует 
своим автомобилем, — отметил Дмит-
рий Гусев.

При использовании судового и печ-
ного топлива возможны выход из строя 
и поломка автотранспорта, а автовла-
дельцы вынуждены нести дополнитель-
ные материальные издержки. Оборот 
«заменителей» автомобильного топли-
ва также негативно отражается на доб-
росовестных игроках, добавили в Рос-
стандарте.

Несмотря на то что случаи реали-
зации на АЗС судового топлива сей-
час фиксируются всё реже, проблема 
по-прежнему сохраняется. Например, 
во Владимирской области и в отдельных 
субъектах Уральского федерального 
округа, отметили в ведомстве. «Извес-
тия» направили запрос в аппарат губер-
натора Владимирской области.

�� РАЗНООБРАЗНЫЙ СУРРОГАТ

Судовое топливо отличается от дизель-
ного (ДТ) прежде всего более высоким 

содержанием серы, пояснил «Извести-
ям» генеральный директор ИГ «Петро-
маркет» Иван Хомутов.

Эксперт отметил, что на рынке дизе-
ля помимо судового топлива представ-
лена целая линейка замещающих видов, 
которые могут продаваться в качестве 
фальсификата либо под своими наиме-
нованиями: судовое маловязкое топли-
во, печное топливо, дистиллят газового 
конденсата и т.п.

— «Честные» суррогаты сознательно 
приобретаются определёнными груп-
пами конечных потребителей вместо 
регламентного топлива — ДТ класса 5, 
поскольку их устраивают не только бо-
лее низкая цена (литр в среднем стоит 
35 рублей. — «Известия»), но и потреби-
тельские характеристики этих замени-
телей, — объяснил Иван Хомутов.

Спрос на рынке ДТ на 56% востребо-
ван различными автотранспортными 
средствами — от легковых машин до фур 
и тракторов. При этом только 11% из них 
соответствует нормам «Евро-5». Следо-
вательно, по словам эксперта, 89% в то-
пливе такого стандарта пока не нуж-
дается. Более того, около половины 
автотранспортных средств соответ-

ствует стандарту «Евро-2» и ниже, а это 
потенциальные потребители суррогат-
ного топлива.

— У владельцев этих автомобилей 
нет явных резонов заправлять их доро-
гим топливом высшего экологического 
класса, — отметил эксперт.

В итоге сегодня суррогаты занима-
ют около 20% рынка дизтоплива — это 
7–7,5 млн т в год. На практике суррога-
ты есть практически везде. Особенно 
их много в Приволжском и Централь-
ном ФО — Владимирской и Нижегород-
ской областях, Чувашии, Мордовии 
и Марий Эл, заключил эксперт.

�� ГУБИТЕЛЬНЫЙ ЭФФЕКТ

Как рассказал «Известиям» председа-
тель правления межрегионального об-
щественного движения «Народный кон-
троль» Алексей Смирнов, из-за того что 
судовое топливо содержит большое ко-
личество серы, сгорая при движении ав-
томобиля, оно существенно загрязняет 
окружающую среду.

Врач-пульмонолог клинической 
больницы «РЖД-Медицина» им. Н.А. Се-
машко Вячеслав Овечкин уточнил 

в беседе с «Известиями», что при по-
вышенной концентрации серы в воз-
духе в первую очередь будут страдать 
люди, имеющие хронические заболе-
вания лёгких.

— Диоксид серы в повышенной кон-
центрации может вызывать обостре-
ние, усугублять течение астмы. Также 
при длительном воздействии возмож-
но развитие хронического бронхита, 
трахеита, — заключил он.

По словам Алексея Смирнова, зача-
стую на стеле АЗС не отображена ин-
формация о реализуемом дистилляте: 
лишь получив чек, можно узнать, что ав-
томобиль заправлен судовым топливом.

Как объяснил «Известиям» экс-
перт, в основном таким топливом за-
правляются дальнобойщики, которые 
не беспокоятся о состоянии двигате-
ля чужого автомобиля, либо владель-
цы старых машин, которым не нужно 
топливо 5-го класса.

По словам автоэксперта Петра Ба-
канова, в отличие от старых дизельных 
двигателей, новые автомобили могут 
сильно пострадать в случае заправки 
таким суррогатом — система очистки 
забьётся и придёт в негодность.

Кризис-климат
Бизнес отметил улучшение деловой среды в августе

Роза Алмакунова 

Состояние делового климата в авгу-
сте улучшилось. Сводный индекс 

Российского союза промышленников 
и предпринимателей (РСПП) вырос 
до 44,3 пункта, хотя в апреле — в раз-
гар пандемии — он составлял 34,6 пун-
кта. Об этом говорится в исследовании 
РСПП, с которым ознакомились «Извес-
тия». Впрочем, 25,6% опрошенных всё 
же заявили об ухудшении состояния де-
лового климата. Пессимизм бизнесме-
нов проявился в оценке финансового 
положения компаний: 38,4% предпри-
ятий отмечают ухудшение своего мате-
риального благосостояния.

�� ПАРАМЕТРЫ РОСТА

В августе сводный индекс РСПП до-
стиг 44,3 пункта, сохранив второй ме-
сяц подряд положительную динамику, 
следует из очередного раунда опроса 
100 предприятий крупного и среднего 
бизнеса. Его значение немногим боль-

ше мартовских показателей (43,7) — 
периода начала пандемии. Но значи-
тельно выше, чем в апреле — тогда 
показатель скатился до 34,6 пункта.

За прошедший месяц почти все 
компоненты индекса показали рост. 
В частности, увеличились значения 
индикаторов рынка производимой 
продукции, спроса в отрасли, цены 
продаж, уровня конкуренции и B2B-
сегмента (бизнес для бизнеса). Про-
седание отмечено по показателям 
«складские запасы» и «цены заку-
пок». Последний индикатор скатил-
ся до 21,1 пункта, что связано с оцен-
ками более половины респондентов, 
заявивших об ускорении инфляции, 
говорится в исследовании.

Другой немаловажный параметр — 
индекс личных оценок состояния де-
лового климата — достиг максималь-
ного с начала пандемии значения 
и составил 38,6 пункта. Его улучше-
ние обусловлено ростом до 67,4% доли 
нейтральных ответов о том, что ситу-
ация не изменилась. 25,6% предприни-

мателей отметили ухудшение бизнес-
среды, улучшение — 7%.

Несмотря на положительные оцен-
ки индексов, 38,4% предпринимате-
лей отмечают ухудшение финан-
сового положения своих компаний, 
что лишь на 3 п.п. меньше июльского 
значения. При этом более половины 
(54,7%) респондентов ответили, что 
материальное состояние их пред-
приятий не изменилось, и только 6,9% 
бизнесменов положительно оцени-
ли благосостояние собственной фир-
мы. В целом значение этого индикато-
ра составило 31,7, прибавив за месяц 
1,3 пункта.

— Пандемия COVID-19  и связан-
ный с ним кризис сильно изменили 
состояние делового климата в стра-
не. Пока до конца неясно, насколько 
устойчивыми окажутся планы рос-
сийского бизнеса на будущее, изме-
нятся ли глубина прогнозов и сроки 
инвестпроектов. Но если по итогам 
первого квартала 30,4% предприни-
мателей заявили, что будут сокращать 
объём инвестиций, то по завершению 
второго оценки стали более взвешен-
ными, и лишь 12% компаний подели-
лись такими планами. Также допол-
нительные основания для оптимизма 
дают реализованные государством 
стимулы для инвестиционной актив-
ности бизнеса, — пояснили «Извести-
ям» в РСПП.

В Минэкономразвития «Извести-
ям» рассказали, что совершенство-
вание инвестиционного климата 
и формирование благоприятной биз-
нес-среды — ключевые приоритеты 
правительства. Помимо реализации 
мер по снижению барьеров и требова-
ний для предпринимателей в рамках 
проекта «Трансформация делового 
климата» и механизма «регуляторной 
гильотины» на повестке также стиму-
лирование инвестиций. В частности, 
с помощью таких механизмов, как спе-
циальный инвестконтракт, соглаше-
ние о защите и поощрении капиталов-
ложений и др.

�� НЕ ВСЁ ТАК ПРОСТО

По мнению главного аналитика 
TeleTrade Марка Гойхмана, индекс 
РСПП отразил лишь относительное 
улучшение настроений части бизнеса 
по сравнению с крайне тяжёлыми пре-
дыдущими месяцами. Также оценки 
могут быть субъективны, поскольку 
складываются из ощущений респон-
дентов. Ситуация в экономике остаёт-
ся напряжённой, отложенными могут 
оказаться не только спрос, но и проб-
лемы, добавил он.

Сейчас бизнес крайне сдержан 
в оценках текущей ситуации и дело-
вого климата в целом, отмечает вице-
президент Торгово-промышленной 
палаты РФ Елена Дыбова. Июльские 
замеры показали, что около поло-
вины предпринимателей приоста-
новили новые проекты и направле-
ния по развитию бизнеса, а более 
трети разорвали производственно-
сбытовые и технологические цепоч-
ки. Кроме того, бизнесмены жалуют-
ся на рухнувший потребительский 
спрос, отсутствие рынков сбыта и не-
эффективность мер господдержки, 
поделилась она.

— В деловой среде есть положи-
тельные изменения в целом. Хотя 
отдельные компании по-прежнему 
чувствуют себя плохо — в частности, 
в наиболее пострадавших отраслях, 
где много малого бизнеса, за исклю-
чением сектора авиаперевозок, — от-
метил сопредседатель «Деловой Рос-
сии» Антон Данилов-Данильян.

Однако он считает: пока преждев-
ременно говорить, что бизнес заме-
чательно пережил пандемию и забыл 
всё как в страшном сне. Компаниям 
ещё предстоят выплаты по отложен-
ным весной и летом налогам и креди-
там, а угроза второй и третьей волны 
вируса по-прежнему остаётся, ска-
зал он.

По мнению Елены Дыбовой, пред-
приниматели начинают адаптиро-
ваться к новой реальности, но, что-
бы пережить вторую волну пандемии, 
им необходима точечная и опера-
тивная поддержка государства. Тог-
да как, по мнению Антона Данилова-
Данильяна, в сохранении текущих 
мер и применении дополнительных 
нужно исходить из специфики каж-
дой отрасли. Если сектор показыва-
ет рост, то о госпомощи не должно 
быть и речи.

Срок возврата к докризисному 
уровню и улучшение бизнес-сре-
ды, как считают эксперты, зависят 
от многих факторов, где главные — 
д а л ьней ш а я э п и дем ио лог и че-
ская обстановка и геополитические 
риски.

Индекс личных оценок 
состояния делового 
климата достиг мак-
симального с начала 
пандемии значения 
и составил 38,6 пункта
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Легче лёгкому
A Ранее для больных с после-

операционными поражени-
ями лёгких аэрозольный путь введе-
ния считался не очень эффективным. 
Но COVID-19 эти представления пере-
вернул.

В перинатальном центре Тюмени 
сурфактантом пролечили 16 беремен-
ных женщин и родильниц с тяжёлыми 
формами COVID-19. Ни одна из паци-
енток не была переведена на искус-
ственную вентиляцию лёгких, все они 
выжили.

— Эффект от сурфактанта одно-
значно есть, он оказывает защитное 
действие, и альвеолы не слипаются, — 
отметила в беседе с «Известиями» за-
меститель главного врача перинаталь-
ного центра Тюмени, руководитель 
анестезиолого-реанимационной 
службы Марина Швечкова.

Всего за время борьбы с COVID-19 
сурфактантом пролечили 120 больных. 
Эти данные в разговоре с «Извести-
ями» привёл разработчик препарата 
Олег Розенберг, руководитель лабо-
ратории медицинской биотехнологии 
Российского научного центра ради-
ологии и хирургических технологий 
им. А.М. Гранова, где и был 20 лет на-
зад создан отечественный препарат.

— Больные, которых лечат сурфак-
тантом, достоверно реже переводятся 
в реанимацию на ИВЛ, и летальность 
среди них в три–пять раз ниже, — ска-
зал Розенберг, пояснив, что обобщён-
ные данные по всем случаям примене-
ния препарата ещё в процессе сбора. 
Он и его коллеги, работавшие с сур-

фактантом при лечении ковидных 
больных, убеждены, что выдвину-
тая ими в начале пандемии гипоте-
за о том, что препарат может помочь 
в борьбе с новой инфекцией, оправ-
далась на 100%.

В основе гипотезы лежал опыт при-
менения сурфактанта при осложнени-
ях гриппа A/H1N1 в 2009–2010 и 2015–
2016  годах, бронхиальной астме, 

послеоперационных застойных пнев-
мониях, туберкулёзе и других тяжё-
лых поражениях лёгких.

�� ТРОЙНОЙ УДАР ПО ВИРУСУ

Попадая в лёгкие, вирус SARS-
CoV-2 связывается с рецепторами 
АПФ2 (ангиотензинпревращающий 
фермент 2, который является вход-
ными воротами для вируса), которые 
есть на альвеолоцитах — плоских клет-

ках, выстилающих изнутри альвеолы 
лёгких и покрытых сверху слоем сур-
фактанта, вырабатываемого самими 
альвеолоцитами. В альвеоле — воз-
душном мешочке — происходит газо-
обмен: кровь насыщается кислородом 
и отдаёт углекислый газ.

— Собственный, эндогенный сур-
фактант поддерживает альвеолу 
в расправленном состоянии. Когда ви-
рус проникает в альвеолоцит и убива-
ет его, выработка собственного сур-
фактанта прекращается, — пояснил 
«Известиям» Андрей Баутин, описы-
вая механизм повреждения вирусом 
лёгочной ткани. — Мембрана между 
альвеолой и кровеносным сосудом 
повреждается, и в альвеолу поступа-
ет жидкая часть крови — плазма. Аль-
веола заполняется, перестаёт уча-
ствовать в газообмене и напоминает 
сдувшийся и слипшийся воздушный 
шарик. Дальше ненасыщенная кисло-
родом кровь попадает в левые отделы 
сердца и разносится по организму. Че-
ловек ощущает нехватку кислорода, 
падает сатурация — насыщение кро-
ви кислородом.

По словам Андрея Баутина, если 
при дыхании кислородом с потоком 
6–8 л в минуту у пациента сатурация 
не поднимается выше 92%, ему показа-
но лечение препаратом сурфактанта.

— Недостаток синтезируемого са-
мим организмом сурфактанта компен-
сируется внешним препаратом. Это 
позволяет даже повреждённой виру-
сом альвеоле оставаться в расправ-
ленном состоянии и осуществлять 

газообмен, насыщать кровь кислоро-
дом, — добавил эксперт.

Впрочем, есть ещё два способа про-
тиводействия вирусу со стороны сур-
фактанта. Препарат блокирует рецеп-
торы АПФ2, «закрывая» вирусу ворота 
в альвеолоциты. Поэтому учёные сде-
лали вывод, что сурфактант работа-
ет превентивно, на более ранней ста-
дии, когда вирус только пытается 
внедриться в альвеолы.

Третий удар по вирусу препарат на-
носит, участвуя в иммунной защите 
лёгких.

— Клетки макрофаги внутри альве-
олы призваны бороться с вирусами 
и бактериями. Сурфактант их стиму-
лирует, повышая местную иммунную 

защиту, — пояснил Андрей Баутин.
Этот тезис подтверждает опыт Ма-

рины Швечковой.
— Сурфактант препятствует присо-

единению вторичной бактериальной 
флоры, — добавила она. — Вторичная 
бактериальная флора опасна тем, что 
может привести к сепсису. Она разви-
вается из-за ослабления иммунной 
системы после медикаментозного уда-
ра по ней, чтобы сбить цитокиновый 
шторм, который является гиперреак-
цией организма на SARS-CoV-2.

Ингаляционный путь введения пре-
парата, который попадает сразу в лёг-
кие, позволил исключить антагонизм 
с какими-либо другими лекарствами, 
находящимися в кровеносном русле.

�� НА ШАГ ВПЕРЕДИ

В мире существует около 10 препаратов 
сурфактанта. Все они, включая россий-
ский, изначально создавались для по-
мощи недоношенным детям, которые 
ещё не могут самостоятельно дышать 
вследствие незрелости лёгких. Но толь-
ко отечественный разрешён к примене-
нию для взрослых. Врачи и учёные по-
пробовали его применить при других 
тяжёлых болезнях лёгких, и это получи-
лось. Сурфактант-БЛ помог — как в своё 
время при свином гриппе, так и сейчас 
при COVID-19.

— Иностранные коллеги идут в том 
же направлении, что и мы. Но мы оказа-
лись на шаг впереди, — сказал главный 
пульмонолог Минздрава РФ, заведую-
щий кафедрой пульмонологии лечебно-
го факультета Первого МГМУ им. И.М. 
Сеченова Сергей Авдеев.

Учёный добавил, что гордиться этим 
времени нет, ведь, несмотря на то что 
найденное российскими учёными 
и клиницистами решение позволяет 
улучшить состояние многих больных, 
пока нельзя сказать, что все их проб-
лемы решены.

В России с июля развёрнуто новое 
рандомизированное исследование при-
менения препарата, сообщил Сергей 
Авдеев. В его рамках будут пролечены 
в общей сложности 90 больных, деся-
тая часть уже прошла курс.

По итогам второго исследования 
планируется включить применение 
сурфактанта-БЛ в рекомендации Минз-
драва по лечению больных COVID-19.

Мал препарат, да дорог 
Стоимость ибупрофена выросла на 7%

Екатерина Ясакова

С редняя цена за упаковку ибупрофена 
за год выросла на 7% — до 86 рублей, 

сообщили «Известиям» в аналитической 
компании DSM Group. Также подорожали 
флуконазол и метформин. Все три препа-
рата входят в список жизненно необходи-
мых (ЖНВЛП), предельные цены на кото-
рые устанавливает Минздрав. По мнению 
аналитиков, рост вызван несколькими 
причинами: удорожанием субстанции 
после изменения курса валют, кризисом 
из-за карантина и маркетинговыми игра-
ми фармкомпаний. 

�� НЕ В БРЕНДЕ ДЕЛО

Небрендированные дженерики (то есть 
те, что называются так же, как действую-
щее вещество) за год подорожали на 7–9%, 
рассказали в DSM Group. Так, рост цен 
на ибупрофен в июле составил 7% по от-
ношению к аналогичному периоду 2019-
го, на флуконазол — 9%. Средняя цена 
ибупрофена сейчас доходит до 86 руб-
лей, флуконазола — до 51 рубля, отмети-
ли в аналитической компании.

— В целом изначально дешёвые препа-
раты дорожают более высокими темпа-
ми, — отметила директор отдела страте-
гических исследований DSM Group Юлия 
Нечаева.

В последние два месяца идёт повыше-
ние и средневзвешенной цены за упаков-
ку дженериковых препаратов некоторых 
групп, сообщили «Известиям» в аналити-
ческой компании «Альфарм».

— Таким образом, речь идёт о двух про-
цессах: о росте цен и смещении спроса 
в сторону более дорогих препаратов, — 
пояснила Юлия Нечаева.

Например, по данным «Альфарм», 
средневзвешенная цена за упаковку дже-
нериков, содержащих ибупрофен, в июле 
по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года выросла на 7%, до 100 руб-
лей. Такой же скачок (до 240 рублей) про-
демонстрировал метформин — препарат, 
необходимый при лечении сахарного ди-
абета.

Лекарства с флуконазолом, которые 
применяют против микозов, в 2020 году 
демонстрируют рост средневзвешенной 
цены с 60 рублей в марте до 76 в апреле, 
а в июле этот показатель достиг 78 руб-
лей.

Средневзвешенная цена ибупрофе-
на, по данным DSM Group, за год вырос-
ла на 38%, флуконазола — на 16%.

�� В РАМКАХ РАЗРЕШЕНИЙ

В «Альфарм» также проанализировали, 
как в аптеках меняются цены на эти ле-
карства с учётом формы выпуска. Ока-
залось, что дорожают препараты имен-
но дешёвых сегментов. Рост цен в рамках 
брендов не связан с тем, что потребите-
ли стали запасаться большими упаков-
ками или дозировками дженериков, за-
явили в компании.

Возможно, на более высокой нацен-
ке на дешёвые товары аптеки хотят оты-
грать маржу, считают в «Альфарм». Или 
это связано с завершением «дженерико-
вых войн» — когда выпуск дешёвых брен-
дов ради захвата кусочка рынка стал не-
рентабельным.

— Аптечные сети регулярно меняют 
маркетинговую политику, пытаясь за-
получить свою выгоду. Меняют упаковку, 
кладут не 10 таблеток, а 20 и, разумеется, 
поднимают стоимость, — рассказала ру-
ководитель департамента анализа роз-

ничного сегмента фармрынка «Альфарм» 
Анна Поляничко.

По её словам, есть ещё одна любопыт-
ная тенденция. Все так называемые со-
ветские препараты, такие как ибупрофен, 
сироп корня солодки, пертуссин и другие, 
неожиданно стали пользоваться спро-
сом. Многие люди поняли, что можно су-
щественно сэкономить, купив небрен-
дированные дженерики. Аптечные сети 
отреагировали повышением стоимости.

Цены на медикаменты из перечня 
ЖНВЛП регулируются государством. Ибу-
профен, метформин и флуконазол входят 
в федеральный список, утверждённый 
правительством на 2020 год. Минздрав ре-
гистрирует предельные отпускные цены 
изготовителей ЖНВЛП. При этом в каж-
дом субъекте РФ устанавливаются пре-
дельные размеры оптовых и розничных 
надбавок к фактическим отпускным це-
нам изготовителей. Цены регистрируются 
отдельно для каждой компании, которая 
занимается выпуском таких препаратов.

— Производитель продаёт эти позиции 
ниже зарегистрированной цены. И поэ-
тому есть возможность повышения цен 
в рамках методологии определения цены 
на ЖНВЛП. В среднем такое повышение 
в год составляет 3–5%. Но на дешёвые 
препараты может доходить и до 20%. Рост 
будет находиться в рамках максималь-
но разрешённых цен, — пояснила Юлия 
Нечаева.

«Известия» направили запрос в Минз-
драв, Росздравнадзор и Минпромторг.

�� ВСЕ В КУРСЕ

Своё влияние на повышение средневзве-
шенной стоимости небрендированных 
дженериков оказало изменение курса 
рубля, уверен директор по развитию RNC 
Pharma Николай Беспалов.

— Сырьё в основном импортное. Боль-
шую часть субстанций, которые за-
действованы в России, производит Ки-
тай. Все контракты на поставку сырья 
из-за курса рубля автоматически пере-
считываются. Производитель вынужден 
покупать сырьё по завышенной цене. До-
полнительно рост цен простимулировал 
коронакризис. Уже невозможно реализо-
вывать недорогие препараты по тем це-
нам, которые были до кризиса, — счита-
ет Николай Беспалов.

Впрочем, в «Альфарм» эту версию 
не разделили, пояснив, что цены на дже-
нерики и оригинальные препараты рас-
тут неравномерно.

В России один и тот же популярный 
у населения дженерик выпускают одно-
временно несколько десятков фармацев-
тических производителей, отметил гла-
ва координационного совета Российской 
ассоциации аптечных сетей Евгений Ни-
фантьев. С одной формой выпуска и до-
зировкой регулятор регистрирует раз-
личные цены у разных производителей.

— Часто при росте стоимости суб-
станции и других издержек сама произ-
водственная себестоимость получает-
ся выше зарегистрированной цены у тех 
производителей, кому при регистрации 
цены повезло меньше, — пояснил эксперт.

По его словам, как правило, в этом 
случае завод прекращает выпускать та-
кие препараты, а пациенты начинают 
приобретать лекарства других произво-
дителей по более высокой цене. Таким 
образом, постепенно с рынка могут уйти 
многие недорогие отечественные лекар-
ства. По его мнению, чтобы избежать это-
го, необходимо ежегодно индексировать 
зарегистрированную цену.

Шашечки к бою
Каршерингу разрешили частный извоз

Анастасия Писарева

Пользователи нового приложения 
«Яндекс Go» могут арендовать ав-

томобили каршеринга для перевозки 
пассажиров. Эксперимент по объеди-
нению каршеринга и такси пока про-
водят только в Москве, и речь идёт ис-
ключительно о премиальном тарифе 
Business. Как повлияет на рынок пере-
возок эта смелая инициатива, разбира-
лись «Известия».

— Это удобно  — все автомобили 
«Драйва» застрахованы, заправле-
ны, помыты и продезинфицированы, 
за них не нужно оставлять залог, а ещё 
их не нужно возвращать в парк, — по-
яснила представитель «Яндекс.Такси» 
Ася Паноян. По её словам, интеграция 
позволит сервисам совместно разви-
вать общие для них технологии без-
опасности.

Речь, например, идёт о технологии 
автоматического мониторинга скоро-
сти и контроля за стилем вождения 
пользователей. В августе автомоби-
ли «Яндекс.Драйв» начали уведомлять 
пользователей о превышении скоро-
сти на 10 км/ч от разрешённой. Ранее 
фиксировались только превышения 
на 20 км/ч и более.

Напомним, «Яндекс.Драйв» запу-
стился в феврале 2018 года. Сегодня 
это один из самых популярных сер-
висов каршеринга в стране и круп-
нейший в мире по размеру автопар-
ка — 16 тыс. автомобилей. С момента 
запуска сервиса пользователи совер-
шили более 73 млн поездок. 

�� СКОЛЬКО СТОИТ

Условия «Яндекс.Драйв» для извоза 
следующие: аренда будет не поминут-
ной, а почасовой. Бронировать автомо-
биль можно на 2, 4, 6 или 12 часов. Рас-
ходы на бензин и мойку машины уже 
включены в стоимость.

— К тому же водителю не придёт-
ся каждое утро забирать машину 
из парка, он сможет найти ближайшую 
к дому. Ещё один плюс — все автомоби-
ли застрахованы по каско с франшизой 
«виновника» на 30 тыс. рублей, — про-
комментировали в пресс-службе «Ян-
декс.Такси».

Как уточнили в компании, аренда 
премиальных автомобилей в «Яндекс.
Драйв» может стать альтернативой для 
водителей бизнес-класса. Они могут 
взять машину как в парке «Яндекса», 
так и в любом другом парке-партнё-
ре. Тариф зависит от машины и време-
ни аренды, базовый платёж — разный 
для каждого тарифа. К примеру, BMW 
5-й серии можно взять за 249 рублей 
на 2 часа. На 6 часов взять такой ав-
томобиль можно будет за 749 рублей, 
а на 12 — за 1490 рублей.

Тарифы динамические и могут ме-
няться от спроса. Кроме того, придёт-
ся доплачивать 10 рублей за каждый 
километр, который проедет автомо-
биль. То есть если машина проехала 
300 км, то аренда обойдётся в 4490 руб-
лей, а если 200 км, то стоимость арен-
ды составит 3490 рублей. Кроме того, 
чтобы продолжить пользоваться ав-
томобилем после окончания аренды, 
придётся платить за каждую допол-

нительную минуту 4 рубля 37 копеек. 
То есть, например, за дополнитель-
ные два часа придётся заплатить бо-
лее чем вдвое.

Возможность взять автомобиль 
каршеринга для извоза доступна 
не всем, а только самозанятым во-
дителям — партнёрам «Яндекса» или 
водителям-ИП в Москве, которые за-
вели аккаунт в приложении «Яндекс.
Драйв» и получили доступ к фильтру 
«Водитель», а также имеют доступ в та-
риф Business. К тому же пользователь 
должен иметь аккаунт в приложении 
«Яндекс.Про».

�� А ЭТО БЕЗОПАСНО?

Игроки рынка по-разному оценивают 
решение «Яндекса». По мнению предсе-
дателя координационного совета про-
фсоюза «Таксист», члена общественно-
го совета Минтранса России Андрея 
Попкова, такие перевозки вообще про-
тиворечат нормам безопасности.

Правозащитница и эксперт ООПН 
«Безопасная столица» Елена Гращен-
кова считает иначе. 

— В случае инцидента с пассажи-
ром в «Яндекс.Такси» всегда придер-
живались одной позиции: транспорта 
не имеем, водители и машины принад-
лежат паркам. На парках — вся ответ-
ственность. Надо полагать, что теперь 
в «Яндексе» появился свой парк «Ян-
декс.Драйв» и проблемы с поисками 
ответственных будут решаться легче 
и быстрее, — полагает она.

Все 12 часов водителю работать 
не дадут — приложение контролиру-
ет время на линии и блокирует доступ, 
пока арендатор не отдохнёт. Сколько 
заказов брать, решает сам арендатор, 
оставшееся время он может ездить 
по своим делам.

Тем не менее к новому сервису оста-
ётся ещё несколько вопросов. Напри-
мер, что мешает водителю брать пас-
сажиров от бордюра за наличные? 
В «Яндексе» в этом случае надеют-
ся на бдительность пассажиров, ко-
торые сообщат о нарушении правил 
сервиса. Кроме того, в перевозках биз-
нес-класса особенно важно, чтобы ав-

томобиль был чистый и внутри, и сна-
ружи. В «Яндексе» не комментируют, 
как часто они моют автомобили, ссы-
лаясь на загадочные алгоритмы. В слу-
чае если выбранный автомобиль ока-
зался грязным, советуют оставить его 
и взять другой.

�� НА ВСЕ РУКИ

Сейчас парк «Яндекса» насчитывает 
более 130 беспилотных автомобилей: 
на базе Toyota Prius и Hyundai Sonata. 
Их суммарный пробег по дорогам об-
щего пользования в России, Израиле 
и США составляет более 6 млн км. С ав-
густа 2018 года беспилотные автомо-
били «Яндекса» работают в качестве 
роботакси в городе Иннополисе и пере-
возят местных жителей. Помимо бес-
пилотных автомобилей линейка авто-

номных продуктов «Яндекса» также 
включает самоуправляемого робота-
доставщика для перевозки небольших 
грузов, он называется «Яндекс.Ровер». 
Компания также разрабатывает лида-
ры и камеры для собственной систе-
мы беспилотного управления. Однако 
с прогнозами внедрения беспилотни-
ков в «Яндексе» пока осторожны.

— Беспилотники — стратегически 
важное направление для «Яндекса», 
поэтому мы увеличиваем долю в нём 
и вкладываемся в его развитие. До-
полнительные инвестиции позволят 
команде вывести на новый уровень 
отличный продукт, который принесёт 
пользу экосистеме сервисов «Яндек-
са» и сможет реализовать коммерче-
ский потенциал за пределами компа-
нии, в том числе на международном 
рынке, — отметили в компании.

�� ЦЕНЫ МОГУТ ВЫРАСТИ

Эксперимент «Яндекса» может в буду-
щем отразиться на тарифах такси, счи-
тает глава центра компетенций Меж-
дународного евразийского форума 
такси Станислав Швагерус.

— С точки зрения влияния на рынок 
у «Яндекса» огромная лаборатория 
такси, где он отрабатывал свою сис-
тему управления автопарками. Поло-
жительный момент для рынка в том, 
что «Яндекс.Такси» сосредоточится 
на управлении, на вопросах владения 
автомобилями. Может, где-то и топ-
менеджмент будет понимать вопросы 
владения авто, пересмотрит систему 
тарифов такси. Ни для кого не секрет, 
что текущий уровень тарифов и дохо-
дов водителей не позволяет поддер-
живать необходимый уровень тех-
нического состояния автомобилей, 

— предположил Швагерус.
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«С опытом приходит мудрость,  
которая тебя тормозит»
Режиссёр Евгений Марчелли — о смелости на сцене, харассменте  
и актёрском пьянстве

Наталья Васильева

Е вгений Марчелли устал быть свобод-
ным художником, соскучился по сис-

теме, поэтому согласился стать худруком 
Театра имени Моссовета, труппе которо-
го его представят 8 сентября. Он уверен, 
что мудрость вредит искусству, и счи-
тает, что коронавирус научил нас отды-
хать. Об этом лауреат премии «Золотая 
маска» рассказал «Известиям» в пред-
дверии премьеры спектакля «Страсти 
по Фоме» в Театре Наций.

Уже есть первые идеи, как работать 
с труппой?

Сначала я хочу всё посмотреть, по-
нять и дальше начинать думать, в ка-
кую сторону можно попробовать пой-
ти. Мне нужно чёткое понимание, как 
прибавить творческую энергию и вдох-
нуть потенциальную жизнь в то, что де-
лает театр. 

8, 17 и 18 сентября в Театре Наций пока-
жут ваш спектакль «Страсти по Фоме». 
В нём есть момент, когда над сценой по-
является огромный портрет обнажённой 
Юлии Хлыниной и висит там очень долго. 
Для чего и зачем в театре стали всё чаще 
раздевать артистов?

В жизни нет ничего красивее жен-
ского тела. Самое древнее искусство — 
наскальная живопись — родилось 
из изображений животных и жен-
щин. Вся скульптура Древней Греции 
и Рима — сплошные обнажённые краса-
вицы всех мастей. Театр — та же самая 
территория разговора, искусства, поис-
ка, эстетики, поэтому, конечно, женщин 
на сцене хочется раздевать. Обнажён-
ное женское тело — это очень краси-
во. Для меня в этом смысле нет ника-
ких табу.

Вы смелый режиссёр?
Наверное, сейчас уже не очень. 

С опытом приходит мудрость, которая 
тебя тормозит. Ощущение мудрости — 
плохая штука для искусства. Ты пони-
маешь, что это — плохой вкус, а вот то — 
плохой тон, становишься банальным, 
делаешь банальные вещи, в которых 
нет провокации. Искусство — это всег-
да провокация.

А есть ли харассмент в нашем искусстве?
В любой позиции, когда у тебя 

в руках есть некая власть, когда от тебя 

что-то зависит, всегда есть соблазн этой 
властью воспользоваться.

Помню, когда-то я работал в театре 
осветителем и очень полюбил актрису. 
Однажды пошёл её провожать в самый 
бандитский район города и знал, что я, 
скорее всего, не вернусь домой живым. 
Это было ночью, и, пока вёл её домой, по-
нимал, что жизнь отдам за неё в секун-
ду, если будет надо, даже не задумыва-
ясь. Когда она зашла домой, а мне нужно 
было идти назад, резко понял, что мне 
очень не хочется в этот день умирать. 
Пополз какими-то огородами... Так вот, 
к чему я это рассказываю. Это была су-
масшедшая любовь, но она мне не от-
вечала взаимностью только по одной 
причине — она актриса, я осветитель. 
Тогда я подумал: «Надо стать режиссё-
ром» (смеётся).

Удивительное дело, когда стано-
вишься режиссёром, часто испытыва-
ешь некий соблазн. Ты понимаешь, что 
только твой внутренний запрет дол-
жен говорить, что так не надо, пото-
му что в принципе возможности есть 
и ты их можешь использовать легко.

Настанут ли времена, когда русские 
актрисы объединятся в нечто вроде 
#metoo?

Я к этому отношусь как к некоему 
шоу, развлечению. Правда, закончи-
лось это шоу печально — человека взя-
ли и в тюрьму посадили.

Мне кажется, это не наша террито-
рия, не наш менталитет, хотя всякое мо-
жет быть... Русские женщины гораздо 
более тонкие, нежные, неглупые. Они 
понимают, что они себя в этом смысле 
тоже не особо красиво выставят, если 
начнут рассказывать, как вели себя тог-
да, как продавались, а сейчас им вдруг 
показалось, что уместно об этом гово-
рить. Ты не продавайся или тогда не го-
вори уже об этом. 

8 сентября Михаилу Ефремову будет объ-
явлен приговор. Актёрская профессия 
нередко сопряжена с употреблением ал-
коголя и наркотиков. Вы сталкивались 
с подобными проблемами? 

К сожалению, да. Но я понимаю, по-
чему это происходит. Иногда это мгно-
венное замещение потери энергии. Ак-
тёрская жизнь сложна тем, что артисты 
являются инструментом своего дела — 
это их организм, их сердце, эмоции, 
энергия. Если артист весь день заряжен 
на репетиции, а потом у него ещё съём-
ки, это такое выхолащивание... А алко-
голь да наркотики — это и есть мгно-
венное восполнение. Точнее, они дают 
обманчивое ощущение мгновенного 
восполнения.

Коронавирус помог нам понять, что, 
оказывается, иногда надо просто отды-
хать. Артисты вынужденно отдохнули 
два-три месяца, и многие из них гово-
рят: «Как будто что-то случилось с орга-
низмом». Но на это нужно время, а когда 
у тебя его нет, тебе надо мгновенно за-
рядиться... Наверное, это действительно 
компенсация, но, безусловно, она очень 
обманчива и часто, к сожалению, пре-
вращается в форму болезни. Артисты 
часто болеют алкоголизмом, многие не-
излечимо, в том числе женщины.

Антон Лавров, Роман Крецул 

«С упер-Сухому» разрешили взлёт. 
До конца года в воздух поднимет-

ся модификация истребителя Су-30СМ2. 
Его оснастили двигателем с изменяемым 
ветром тяги АЛ-41Ф-1С. Обновлены так-
же авионика, оптика, радар и системы 
наблюдения. В перспективе планируется 
полностью заменить радиолокатор и до-
вести до стандарта СМ2 уже имеющиеся 
у военного ведомства машины. Эксперты 
отметили, что сейчас Су-30СМ в базовой 
конфигурации являются самыми мно-
гочисленными современными воздуш-
ными средствами на вооружении Рос-
сии и её ближайших союзников по ОДКБ.

�� БОЛЬШИЙ ЗАПАС ТЯГИ

Получено одобрение на первый по-
лёт прототипа Су-30СМ2 с двигателем 
АЛ-41Ф-1С «изделие 117С», рассказали 
«Известиям» источники в Министер-
стве обороны и военно-промышлен-
ном комплексе. По утверждённому 
графику выполнения работ, с которым 
ознакомилось издание, авиастроите-
ли заключили контракт на проверку 
готовности новейшего самолёта к вы-
полнению первого полёта. Ожидается, 
что в воздух «Супер-Сухой» поднимет-
ся до конца года.

Кроме того, доработаны бортовая 
электроника, радар, оптико-локацион-
ная станция, расширен набор вооруже-
ния. В таком виде обновлённый много-
функциональный истребитель получил 
обозначение Су-30СМ2.

Во время визита в августе на Ир-
кутский авиационный завод министр 
обороны Сергей Шойгу заявил, что 
до конца года его ведомство планиру-
ет подписать контракт на постройку 
21 истребителя Су-30СМ2 и 25 учебно-
тренировочных самолётов Як-130. Об-
щая стоимость заказа составит более 
100 млрд рублей.

Как ранее сообщали «Известия», 
с 2015 года ведётся опытно-конструк-
торская работа по увеличению боевых 
возможностей и импортозамещению 
иностранных компонентов на базовом 
Су-30СМ, получившая обозначение 
«Адаптация-Су». В её рамках самолёт 
также дорабатывают для применения 
нового оружия класса «воздух—воздух» 
и «воздух—земля».

Первоначально планировалось уси-
лить вооружение и изменить состав 
авионики. В таком виде самолёт полу-
чил обозначение Су-30СМ1. В 2018 году 
стало известно о поручении президен-
та России максимально унифициро-
вать Су-30СМ и Су-35С. Для этого и нача-
лась подготовка варианта с АЛ-41Ф-1С 
и проработка возможности установки 
на него гораздо более мощного рада-
ра «Ирбис» вместо нынешнего «Барса». 
Индекс такого варианта был изменён 
на Су-30СМ2.

— Более мощный двигатель от Су-35 
даст больший запас тяги. А это означает 
увеличенное количество боеприпасов 
и оборудования, которое самолёт смо-
жет иметь на борту, — рассказал «Извес-

тиям» заслуженный лётчик-испытатель 
полковник Игорь Маликов. — Изменяе-
мый вектор тяги даёт самолёту возмож-
ность вести манёвренный воздушный 
бой. Это выгодная ситуация для истре-
бителя, но она потребует соответствую-
щего электронного оборудования и си-
стем управления вооружением. Когда 
истребитель быстро изменяет своё по-
ложение, приборы должны уверенно от-
слеживать передвижение целей, а пи-
лот — иметь возможность применить 
по ним ракеты «воздух—воздух».

�� ИЗДЕЛИЕ 117С

Мощный двигатель АЛ-41Ф-1С с всера-
курсным управляемым вектором тяги 

известен как «изделие 117С». Он уже 
отработан на современных серий-
ных истребителях Су-35С. По сравне-
нию с нынешней силовой установкой 
Су-30СМ тяга у него увеличена на 16%, 
до 14 500 кгс. Ресурс авиамотора повы-
сился сразу в два раза, до 4 тыс. часов, 
без увеличения массы и габаритов.

Оснащённый плазменной систе-
мой зажигания АЛ-41Ф-1С более эко-
номичен, чем установленный сейчас 
на «тридцатку» АЛ-31ФП. С тем же ко-
личеством топлива истребитель смо-
жет находиться в воздухе дольше.

Увеличенная мощность нужна 
не только для создания запаса тяги. 
Она необходима для питания электро-
энергией более современной бортовой 

авионики. Благодаря этому появилась 
возможность установить на самолёте 
мощный радар с увеличенной дально-
стью обнаружения воздушных и назем-
ных целей и обеспечить питанием сис-
тему радиоэлектронной борьбы.

Работы по интеграции на боевую 
машину обновлённого на 80% двига-
теля совместно вели компания «Сухой», 
авиастроительная корпорация «Иркут» 
и моторостроительное объединение 
«ОДК-УМПО».

По данным разработчика, новый 
двигатель не только повысит возмож-
ности машины в бою. Унификация 
упростит и удешевит обслуживание 
всего многочисленного парка само-
лётов, продлит срок службы уже за-
купленных Россией и её союзниками 
Су-30СМ.

�� ЭКСПОРТНАЯ ДУША

Су-30СМ для российских вооружён-
ных сил создавали на базе прекрас-
но отработанной экспортной версии 
Су-30МК, ставшей хитом на междуна-
родном оружейном рынке на рубеже 
веков. Более трёхсот самолётов этого 
семейства были поставлены в Индию, 
Алжир и Малайзию. Использование 
такой платформы позволило быстро 
создать её модификацию для нашей 
страны и быстро развернуть серий-
ное производство.

В марте 2012 года Минобороны под-
писало первый контракт на поставку 
30 истребителей Су-30СМ. Уже в нояб-
ре 2013-го стартовая тройка поступи-
ла на вооружение.

Сейчас «Сухие» тридцатой серии 
в базовом варианте СМ — самый мно-
гочисленный тип современных истре-
бителей на вооружении России. Око-
ло 130 машин находится в составе ВКС 
и Военно-морского флота. Закупле-
ны они и другими странами — членами 
Организации Договора о коллектив-
ной безопасности (ОДКБ). Несколько 
десятков Су-30СМ приобретены Арме-
нией, Белоруссией, Казахстаном и Уз-
бекистаном.

В исходном варианте самолёт сохра-
нил многие экспортные черты. В соста-
ве его бортового оборудования была 
инерционно-спутниковая навигаци-
онная система INS/GPS Totem француз-
ской компании Thales. Индикатор на ло-
бовом стекле (ИЛС) поставляла та же 
фирма. В одном из ранних прототипов 
был использован ИЛС от израильской 
компании Elbit Systems.

Работы по импортозамещению 
на Су-30СМ стартовали в 2015 году. В на-
чале прошлого года на Иркутском ави-
азаводе отчитались о приближении 
к стопроцентному переходу на россий-
ские аналоги комплектующих.

С первых дней операции в Сирии 
в 2015 году для истребительного при-
крытия в страну командировали чет-
вёрку Су-30СМ из состава 120-го сме-
шанного авиационного полка. С тех пор 
такие самолёты ВКС и ВМФ постоянно 
присутствовали в арабской республи-
ке. Они не только патрулировали в воз-
духе и сопровождали бомбардировщи-
ки, но и сами регулярно наносили удары 
по позициям боевиков как управляе-
мым, так и обычным оружием.

Армия

Культура

Неотразимый «Довод»
Блокбастер стал монополистом российского проката

Сергей Сычёв

Ч исло зрителей в кинотеатрах по срав-
нению с прошлым уикендом увели-

чилось вдвое. По данным ЕАИС, продано 
877 тыс. билетов против 441 тыс. неделей 
ранее, а 71% общей кассы выходных обе-
спечил фантастический блокбастер Кри-
стофера Нолана «Довод». 

«Довод» удержался на большом экра-
не. Правда, не без потерь. Самая болез-
ненная из них в том, что фильм старто-
вал не одновременно везде — первыми 
в списке 26 августа оказались лишь не-
сколько западных стран. В России и Ки-
тае картина вышла в начале сентября, 
а в Мексике, Японии, Индии и Брази-
лии ленту можно будет увидеть толь-
ко во второй половине месяца.

Легко вообразить, как рвал волосы 
у себя на голове Нолан, узнав о таком 
раскладе. Режиссёр, который не давал 
актёрам читать сценарий и до послед-
него момента не рассказывал о филь-
ме практически ничего, теперь вынуж-
ден считаться с тем, что зрители будут 
иметь шквал публикаций со спойлера-
ми. Эффектная головоломка за счита-
ные дни растеряла бòльшую часть оча-
рования и новизны, и нам ещё повезло, 
что России пришлось ждать не так дол-
го, как, скажем, Аргентине (24 сентября).

Сегодня уже взахлёб рассуждают 
в интернете о том, насколько удалась 
Нолану вольная экранизация древ-
него мистического палиндрома Sator 
arepo tenet opera rotas, в каких местах 
сюжетные нестыковки заметны слиш-
ком сильно и почему Протагонист не ан-
нигилировался в момент, когда по идее 
должен был. А это значит, что «Довод» 
стал культурным событием, даже фено-
меном. А главное — он, как и рассчиты-
вали Нолан, Warner Bros и все остальные, 
действительно вернул зрителя в кино.

В едва открывшихся кинотеатрах 
фильм уже собрал $146 млн, согласно 
BoxOfficeMojo.com. Это несопостави-
мо с тем, на что можно было бы рас-
считывать, если бы пандемии не было, 
но разница хотя бы в разы, а не на один-
два порядка. То же в России. В прошлый 
уикенд «Вратарь Галактики» оказался 
на первом месте с 37 млн рублей, и это 
был лучший результат после карантина. 
У «Довода» же на старте 186 млн и самая 
большая средняя посещаемость пока-
зов с марта 2020 года: 21 человек на се-
анс. Но это ещё далеко не всё.

— В России открыто лишь 55% киноте-
атров, — отметила президент сети кино-
театров «КАРО» Ольга Зинякова. — Даже 
несмотря на ограничения, «Довод» за-
работал больше, чем «Дюнкерк» Нола-

на в первый уикенд (у того был 141 млн 
рублей. — «Известия»). Фильм будет ра-
ботать на долгой дистанции, и мы ждём 
приток интереса к картине с открыти-
ем остальных регионов.

�� СОМНИТЕЛЬНЫЕ «МУТАНТЫ»

На фоне этого грандиозного успе-
ха остальные показатели уикенда вы-
глядят не так впечатляюще, но только 
на первый взгляд. Например, паранои-
дальный триллер вселенной «Люди Икс» 
«Новые мутанты» стартовал на втором 
месте и собрал 30 млн рублей, что очень 
даже прилично. У фильма исключитель-
но плохой «сарафан», у него запредельно 
низкий рейтинг у критиков и зрителей 

на всех зарубежных сайтах, включая 
Rotten Tomatoes, да и вся судьба проек-
та с увольнениями режиссёра, досъём-
ками и переносами выхода была труд-
ной. Хоть вообще не пускай на экраны! 
Эту ленту многие издания демонстра-
тивно отказались даже рецензировать.

Ольга Зинякова считает, что аудито-
рия этой новинки — молодёжь и люби-
тели блокбастеров, и обе они имели от-
личные альтернативы в виде «Довода» 
и «Вратаря Галактики», так что «Мутан-
ты» тем более молодцы. К тому же трил-
леру удалось собрать ровно столько же, 
сколько собирал фаворит прошлых не-
дель «Гренландия» в свой стартовый 

уикенд — это хороший результат, кото-
рый мешают оценить ошеломительные 
результаты «Довода», убеждена эксперт.

«Вратарь Галактики» тоже сделал 
невозможное: пусть даже его сборы 
в сравнении со стартовым уикендом 
упали, но при этом менее чем в два раза, 
они составили 20 млн, что при нали-
чии «Довода» особенно удивительно. 
И у фильма не снизилась посещаемость, 
она на уровне стартовых выходных.

— Как и ожидалось, картина нарас-
тила кассу с наступлением осеннего 
сезона — из отпусков приехали дети 
и родители, — объяснила «Известиям» 
Ольга Зинякова. — Мы рады, что семей-
ная ауди тория возвращается в киноте-
атры за яркими новинками. Это очень 
кстати в преддверии выхода «Мулана», 
который станет серьёзным конкурен-
том для «Вратаря Галактики» в плане 
сборов.

�� «МУЛАН» РВЁТСЯ В БОЙ

«Довод» и «Мулан» — главные соперни-
ки за титул самого кассового фильма 
месяца. Очевидно, диснеевский ремейк 
анимационного хита зрители ждали, 
и ажио таж вокруг фильма большой. По-
этому индустрия нацелилась на новые 
рекорды бокс-офиса.

На четвёртом месте российской 
кассы «Гренландия» (14 млн), на пятом — 
«Поезд в Пусан 2: Полуостров» (2,7 млн). 
Все остальные фильмы этого уикенда 
не достигли порога в 2,5 млн.

В ближайшие выходные практиче-
ски никто из прокатчиков не решил-
ся выпускать кино: рядом с «Доводом» 
и «Муланом» места не осталось никому. 
Тем не менее выйдут музыкальный док 
«BTS: Разбей тишину. Фильм», анимация 
«Говард и замёрзшее королевство», кри-
минальная арт-драма «Куратор» и трил-
лер «Ассистентка».

Режиссёр, который 
не давал актёрам читать 
сценарий, теперь вы-
нужден считаться с тем, 
что зрители будут иметь 
шквал публикаций 
со спойлерами

Полный 
текст  
интервью 
читайте  
на iz.ru

Евгений Марчелли — режиссёр 
театра и кино, заслуженный 
дея тель искусств России, лау-
реат премии «Золотая маска». 
С 2011 по 2019 год — художествен-
ный руководитель Театра име-
ни Фёдора Волкова в Яро славле. 
В 2020-м назначен худруком Теа-
тра имени Моссовета.

Справка «Известий»
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Прилив силы
До конца года Су-30СМ2 взлетит с новым двигателем
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Спорт

Случайность в Нью-Йорке
Как Новак Джокович остался без титула

Олег Шамонаев

З наменитый сербский теннисист 
не сможет защитить свой титул побе-

дителя Открытого чемпионата США. Пер-
вому номеру мирового рейтинга засчита-
но поражение в матче четвёртого раунда 
против испанца Пабло Карреньо Буста 
из-за того, что откинутый Новаком мяч 
нанёс травму линейному арбитру. Джо-
кович утверждал, что сделал это нена-
меренно, однако судейская коллегия 
оказалась неумолима. «Известия» раз-
бирались, могла ли ситуация сложиться 
иначе для звёздного спортсмена.
Не может быть сомнений, что Джоко-
вич не имел намерений покалечить 
лайнсмена — не глядя попасть в чело-
века, находящегося за спиной, наверное, 
не в состоянии даже лучший теннисист 
в истории. Однако судьи сочли, что, дав 
волю эмоциям, серб поступил неспор-
тивно и этот эпизод не может считать-
ся игровым.

Всё случилось, когда Джокович при 
счёте 5:5 проиграл гейм на своей пода-
че, предоставив сопернику отличную 
возможность выиграть первую пар-
тию. Серб со злостью отбросил ракет-
кой не использованный на подаче мяч 
себе за спину — к рекламным растяж-
кам на задней линии. На беду именно 
в этом месте оказалась линейный ар-
битр. Мяч угодил ей в шею — пострадав-
шая упала на корт и скорчилась от боли. 
Впрочем, вскоре болевой шок прошёл, 
и судья сумела покинуть корт самосто-
ятельно.

Никаких последствий для здоро-
вья лайнсмена удар мячом не имел. Тем 
не менее консилиум судей пришёл к вы-
воду, что имело место физическое воз-
действие игрока на официальное лицо, 
что должно караться дисквалификаци-
ей независимо от того, было оно слу-
чайным или намеренным. Джокович 
пытался спорить, но затем в расстро-
енных чувствах покинул стадион, про-
игнорировав обязательную послемат-
чевую пресс-конференцию.

Лишь спустя несколько часов серб 
опубликовал в соцсетях свои сожале-
ния и заявил, что виноват во всём сам. 
Джокович будет лишён рейтинговых 
очков за выход в четвёртый круг US 
Open и не получит $250 тыс. призовых, 
которые он заработал на турнире. По-
мимо этого на Новака может быть на-
ложен дополнительный штраф, и, воз-
можно, он даже получит отстранение 
от нескольких турниров. Таким обра-
зом, прервалась 26-матчевая победная 
серия серба.

— Джокович не заслужил такого 
жёсткого наказания, — заявил «Извести-
ям» президент Федерации тенниса Рос-
сии Шамиль Тарпищев. — С его стороны 
не было злого умысла. Это случайность, 
такое бывает в теннисе. Он просто 
во время перехода послал мяч со ско-
ростью ниже средней. Это обычное дело 
и обычный формат поведения. 

На турнире «Большого шлема» впервые 
с 2016 года победитель будет не из чис-
ла игроков «большой тройки», в которую 
помимо Джоковича входят Рафаэль На-
даль и Роджер Федерер. Швейцарский 
теннисист восстанавливается после 
операции, а Надаль решил не растрачи-
вать силы в коронавирусном Нью-Йорке 
накануне своего любимого «Ролан Гар-
рос». В общем, изгнание Джоковича — 
болезненный удар по рейтингам ны-
нешнего Открытого чемпионата США. 
А главное — нет уверенности, что дис-
квалификация Новака справедлива. 
Два года назад за оскорбление судьи 
на вышке с Серены Уильямс было лишь 
снято очко в гейме. То же самое случи-
лось и в 2009 году, когда Серена обеща-
ла убить лайнсмена.

— Максимальное наказание, которое 
заслужил Новак, — один гейм, но никак 
не дисквалификация, — считает заслу-
женный тренер России Владимир Ка-
мельзон. — Теперь самое главное, чтобы 
серб не воспринимал всю эту историю 
как личную. Иначе мы можем потерять 
человека, который олицетворяет ми-
ровой мужской тур. Судьи лишили его 
титула за маленькую оплошность. Эпи-
зод мог закончиться извинениями и со-
вместной фотографией.

Да, Уильямс в отличие от Новака 
физического воздействия ни на кого 
не оказывала. Однако и инцидент с Джо-
ковичем теоретически можно было 
трактовать как игровой эпизод. В тен-
нисе вылетевший с корта мяч часто слу-
чайно попадает в болбоев, лайнсменов, 
зрителей и иногда даже убивает проле-
тающих мимо птиц. Почти каждый то-
повый игрок, включая самого Джоко-
вича, имеет на своём счету несколько 
таких историй.

Что касается наказаний «за злоу-
потребление мячом», то до сих пор са-
мым известным был случай на Уимблдо-
не-1995, когда британец Тим Хэнмэн 
в матче парного разряда после завер-
шения розыгрыша со злостью выбил 
мяч, угодил им в голову болгёрл и был 
дисквалифицирован вместе с напарни-
ком. В 2017 году в матче Кубка Дэвиса Де-
нис Шаповалов, выступающий за Кана-
ду, случайно отбросил мяч в глаз судье 
на вышке — и это тоже обернулось тех-
ническим поражением для теннисиста 
и его сборной.

В меньшинстве и не в обиде
«Спартак» в принципиальном матче одержал первую победу в сезоне КХЛ

Алексей Фомин 

В понедельник, 7 сентября, зрители 
впервые увидели в нынешнем се-

зоне в КХЛ столичное дерби. Москов-
ское «Динамо» на своём льду прини-
мало «Спартак» и проиграло со счётом 
1:3. Встреча выдалась боевой — были 
и овертайм, и удаления, и драка. Коман-
ды подошли к игре без набранных оч-
ков, поэтому победа была необходима 
обоим коллективам. В итоге выиграв-
ший сумел пока попасть в зону плей-
офф, а проигравший оказался в числе 
трёх команд, расположившихся на дне 
таблицы Западной конференции. Впро-
чем, пока ни для кого ничего не потеря-
но, ведь сезон только стартовал.

�� БЕЗ ОЧКОВ

Как и ожидалось, матч собрал макси-
мальное число зрителей с учётом всех 
ограничений (50% от общей вместимо-
сти трибун).

Толпы фанатов клубов начали соби-
раться вокруг «ВТБ Арены» примерно 
за 40–50 минут до начала матча. Чтобы 
они не пересекались, входы в домашний 
и гостевой секторы разделяла внуши-
тельная группа сотрудников полиции.

«Динамо» почти не поменяло состав 
по сравнению с проигранным старто-
вым матчем против «Авангарда» (1:2). 
Главный тренер бело-голубых Влади-
мир Крикунов заменил центра третье-
го звена Илью Круглова на Владислава 
Ефремова, поставив его к Андрею Алек-
сееву и Вячеславу Кулёмину, а в четвёр-
той паре защитников к Егору Аланову 
отправил на площадку вместо Артёма 
Волкова Сергея Бойкова.

«Спартак» кошмарно начал чемпио-
нат, будучи в стартовой игре разгром-
ленным в Ярославле местным «Локомо-
тивом» со счётом 1:7. Но уже в субботу 
подопечные Олега Знарка более до-
стойно смотрелись в Екатеринбурге. 
Правда, оттуда им не удалось увезти 
очки — проигрыш с минимальным счё-
том (0:1). По сравнению с этой игрой 
красно-белые вообще никак не поме-
няли состав и сочетания звеньев.

Поначалу игра казалась тягучей. 
До середины второго периода команды 
не забросили ни одной шайбы и не соз-
дали много моментов, при этом посто-
янно удалялись. В какой-то момент «Ди-
намо» оставалось на 29 секунд втроём 
против пяти, но «Спартак» не реализо-
вал большинство. Бело-голубые осо-
бенно активно начали второй период, 
но бросок Дмитрия Яшкина пришёлся 
в шлем вратарю красно-белых Ники-
те Беспалову, а затем он отразил уда-
ры Андрея Миронова от синей линии 
и Владислава Ефремова с пятака.

Затем немного мимо ворот пробил 
Юусо Хиетанен, а спартаковцы отве-
тили мощным броском Андрея Кутей-
кина, отражённым Иваном Бочаровым. 
В итоге на 32-й минуте удача оказалась 
на стороне «Динамо» — Михаил Григо-
рьев бросил от синей линии, Андрей 
Алексеев подобрал отскок и перепра-
вил шайбу Ефремову, который в каса-
ние поразил ворота Беспалова.

�� ИГРА В НЕРАВНЫХ

До второго перерыва «Динамо» имело 
два большинства, но не смогло их реали-
зовать. Третий период запомнился дра-
кой Сергея Бойкова и спартаковца Ни-
киты Соколова, которые нанесли друг 
другу несколько мощных ударов по го-
лове и были удалены на 5 минут. Неза-
долго до этого малый штраф получил 
спартаковец Мартин Бакош.

Но бело-голубые, вместо того что-
бы реализовать большинство, позво-
лили красно-белым сравнять в мень-
шинстве. После несогласованности 
действий ударного звена Анатолий Ни-
концев сделал передачу в чужую зону, 
Михаил Юньков пробежал по флангу 
и прострелил на Дмитрия Вишневского, 
расстрелявшего ворота Бочарова.

— Этот гол в меньшинстве очень се-
рьёзно повлиял на ход встречи, — отме-

тил в разговоре с «Известиями» напада-
ющий «Спартака» Робин Ганзл.

— Нам надо было обязательно побеж-
дать, поскольку после двух неудачных 
матчей не хотелось оставаться без оч-
ков, — заявил хоккеист. — Знали, что бу-
дет принципиальная игра с непростым 
соперником. Долгое время нам не уда-
валось взять матч под свой контроль, 
дело шло к поражению, но мы не сдава-
лись и благодаря этому сумели сравнять 
счёт, обретя уверенность на оставшую-
ся часть встречи.

«Спартак» после столь неожидан-
ного гола поймал кураж и создал ещё 
несколько моментов, а в середине тре-
тьего периода реализовал большин-
ство — отличился Йори Лехтеря. Дина-
мовцы так ничего не создали впереди, 
а после снятия вратаря и замены его 
на шестого полевого игрока Лукаш Ра-
дил поразил пустые ворота.

— Неплохой матч мы провели, — за-
явил «Известиям» нападающий «Ди-
намо» Вячеслав Кулемин. — Но начало 
сезона, две-три игры всегда получа-
ются сумбурными. Мы ещё не сыгра-
лись, где-то не вышли из-под нагрузки. 
Но надеюсь, что в будущем будем выгля-
деть лучше. Вроде действуем нормаль-
но на льду, доминируем, но где-то рас-
слабились и пропустили в меньшинстве. 
Такие моменты психологически серьёз-
но влияют. Мы могли забивать гол, уд-
ваивать преимущество, делать счёт 
2:0 и спокойно доигрывать матч, вмес-
то этого даём сравнять и проигрыва-
ем. Надо анализировать такие момен-
ты и в следующих играх не допускать 
подобных ошибок.

Следующие матчи обе команды про-
ведут дома — «Динамо» примет у себя 
ярославский «Локомотив», а «Спартак» — 
уфимский «Салават Юлаев».

«У РЕН ТВ отличный опыт в производстве бойцовского контента»
Промоутер Владимир Хрюнов — о боксёрском вечере в Химках, шансах Харитонова в поединке с Уильямсом и защите титула Фёдором Чудиновым

Кирилл Планкин

11 сентября в баскетбольном цент-
ре «Химки» состоится грандиозный 

боксёрский вечер, на котором можно 
будет увидеть сразу восемь поединков. 
В главном из них на ринге сойдутся име-
нитый российский боец ММА Сергей Ха-
ритонов и топовый боксёр-тяжеловес 
Дэнни Уиль ямс. 47-летний британец про-
славился благодаря своей победе над ле-
гендарным Майком Тайсоном в 2004 году. 
Для 40-летнего россиянина этот бой ста-
нет дебютным по правилам бокса. Кро-
ме того, российский боксёр Фёдор Чу-
динов проведёт первую защиту титула 
чемпиона WBA Gold в поединке против 
британца Умара Садика.

Эти бои эксклюзивно можно будет 
увидеть только на РЕН ТВ. Телеканал 
и его генеральный директор Владимир 
Тюлин — организаторы турнира. Это 
не первый их опыт в проведении подоб-
ных мероприятий. 29 ноября 2019 года 
в Москве прошло не менее статусное 
событие в мире бокса и смешанных 
единоборств — поединок между име-
нитым российским бойцом ММА Алек-
сандром Емельяненко и одним из самых 
популярных в мире мастеров силово-
го экстрима Михаилом Кокляевым. Бой 
вызвал серьёзный ажиотаж у зрителей — 
он прошёл на почти до отказа заполнен-
ной 10-тысячной «ВТБ Арене», а транс-
ляция на РЕН ТВ помогла телеканалу 
побить ряд рейтинговых рекордов.

В преддверии боксёрского вечера 
11 сентября интервью «Известиям» дал 
промоутер Владимир Хрюнов, который 
выступает соорганизатором турнира. 

Он поделился ожиданиями от выступле-
ния российских спортсменов и оценил 
вероятность боя между Сергеем Хари-
тоновым и Александром Емельяненко.

Как пришла идея организовать такой 
турнир и, в частности, бой по правилам 
бокса между Сергеем Харитоновым 
и Дэнни Уильямсом?

Мы вдохновились скорым поедин-
ком между Майком Тайсоном и Роем 
Джонсом (этот бой должен состояться 
28 ноября. — «Известия»). Я узнал о пла-
нах великих боксёров и сразу связался 
со старым другом Дэнни, переговорил 
с Сергеем Харитоновым. 

Насколько быстро удалось получить со-
гласие бойцов и всё организовать?

И Сергей, и Дэнни согласились почти 
сразу. У нас есть блестящий опыт взаи-
модействия с телеканалом РЕН ТВ, кото-
рый выразил готовность показать тур-

нир. Сама идея проведения такого вечера 
значима для популяризации бокса, так-
же она очень понравилась и была одобре-
на Федерацией бокса России, поддержку 
оказал и генеральный секретарь орга-
низации Умар Кремлев. У нас сложился 
очень хороший коллектив, так что всё до-
вольно быстро организовалось.

Не было желания провести бой Харито-
нова с Уильямсом в один день с поедин-
ком Тайсона и Джонса?

Изначально мы так и планировали. 
Думали устроить для любителей бокса 
двойной подарок. Но позже было приня-
то решение развести эти мероприятия. 
Сейчас в мире так много негативных но-
востей, и я считаю, что зрители заслу-
жили как можно больше таких красоч-
ных боёв в разное время.

Харитонов не провёл ни одного поедин-
ка в профессиональном боксе. Тяжело 
ли ему было согласиться на бой против 
такого именитого спортсмена?

Харитонов — суперзвезда. Он принял 
это решение, потому что у него блестя-
щая в том числе и боксёрская карьера 
(Харитонов — мастер спорта междуна-
родного класса по боксу. — «Известия»). 
Мы планировали закончить спор между 
Харитоновым и Александром Емелья-
ненко. В таком случае была бы вариа-
тивность — бой мог пройти и по прави-
лам смешанных единоборств. Но сам 
Сергей желал провести поединок в стой-
ке. Емельяненко потерпел поражение 
в предыдущем бою против Магомеда 
Исмаилова, и его схватка с Харитоно-
вым временно потеряла актуальность.

И всё же этот бой возможен в будущем?
В наших планах это осталось. Если 

Харитонову удастся блестяще высту-
пить в поединке с Уильямсом, то мы от-
правим предложение Емельяненко про-
вести бой по правилам бокса с Сергеем 
не позднее конца года.

Вы отметили положительный опыт вза-
имодействия с телеканалом РЕН ТВ. Сей-
час он выступает в роли организатора 
турнира в Химках. Как проходит сотруд-
ничество?

Для меня РЕН ТВ — удостоверение 
качества. Совершенно новый игрок 
на телевизионном рынке современных 
единоборств, но с понятными плана-
ми и высочайшим уровнем професси-
онализма коллектива. У них отличный 
опыт проведения подобных турниров 
и боёв. Мне есть с чем сравнивать, по-
тому что я работал и с американскими, 
и с английскими каналами, которые за-
нимаются производством бойцовско-
го контента.

Почему такого рода бои, когда на ринг 
выходят представители разных видов 
спорта, становятся всё популярнее?

Эклектика. Мы объединяем разную 
аудиторию. Это тот продукт, который 
напрашивается. 

Как расцените шансы Харитонова и Уиль-
ямса на успех в очном бою?

У Уильямса шансов побольше.

Почему?
Дэнни — профессиональный боксёр 

с огромным опытом. Я очень сильно пе-

реживаю за Серёжу. Хочется сделать 
всё, чтобы он победил, но Уильямс — ма-
стодонт. Преимущество на его стороне.

За счёт чего Харитонов может нивелиро-
вать это преимущество?

За счёт опыта. А также за счёт под-
держки в родных стенах. Харитонов 
по-русски своеобразен. Думаю, здесь 
должно сработать что-то такое, рус-
ское — характер, дух. Наверняка по-
единок начнётся непросто, нужно бу-
дет взять его ход в свои руки, первым 
нанести акцентированный удар и ука-
зать настоящее место гостям с малень-
кого острова — Англии (смеётся). Нас 
ждёт очень интересная драка. Я бы даже 
сказал — заруба.

Насколько важен этот бой для Дэнни 
Уиль ямса?

В Британии проявляют к поедин-
ку серьёзный интерес, тоже будут его 
транслировать, но только в повто-
ре. Они считают, что Дэнни победит 
и у него есть какое-то бойцовское бу-
дущее.

Можете назвать гонорары бойцов?
Гонорар у каждого свой. Плюс бонус 

от канала РЕН ТВ за победу. А также пояс 
из чистого золота. Конкретные цифры 
называть не буду, но могу заверить вас, 
что гонорары соответствуют высокому 
уровню самого телеканала, и они выше, 
чем за бои, которые показывают дру-
гие каналы.

В рамках турнира ещё один статусный 
поединок: Фёдор Чудинов сойдётся 

с Умаром Садиком. Как оцените шансы 
россиянина на победу?

Здесь шансы 50 на 50. Плюсы Чуди-
нова — опыт, большая поддержка, род-
ные стены и то, что бой покажет РЕН ТВ. 
Проигрывать нельзя. К тому же в слу-
чае победы Фёдор станет обязатель-
ным претендентом на титул, который 
принадлежит Канело (Сауль Альварес. — 
«Известия»). Сейчас я занимаюсь этим 
вопросом, пытаюсь получить резолю-
цию WBA (Всемирная боксёрская ассо-
циация. — «Известия»). Думаю, что вер-
шина карьеры Чудинова — бой с Канело.

« НЕТ УВЕРЕННО-
СТИ, ЧТО ДИС-
КВАЛИФИКА-

ЦИЯ НОВАКА СПРАВЕДЛИВА. 
ДВА ГОДА НАЗАД ЗА ОСКОР-
БЛЕНИЕ СУДЬИ НА ВЫШКЕ 
С СЕРЕНЫ УИЛЬЯМС БЫЛО 
ЛИШЬ СНЯТО ОЧКО В ГЕЙМЕ

До второго перерыва «Динамо» имело два боль-
шинства, но не смогло их реализовать. Третий 
период запомнился дракой Сергея Бойкова и спар-
таковца Никиты Соколова, которые нанесли друг 
другу несколько мощных ударов по голове и были 
удалены на 5 минут

Нападающий «Динамо» Владимир Брюквин оказался бессилен против вратаря и обороны «Спартака»
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генеральный директор 
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«Лучше хорошего шоу мо-
жет быть только хорошая дра-
ка. Идеальный вариант — когда 
они сочетаются. Наши зрите-
ли любят русский характер, 
силу и зрелища, мы смешива-
ем их в равных долях, добав-
ляем в качестве ингредиента 
уникальный стиль РЕН ТВ — 
и получаем горячие поедин-
ки, которые смотрят и обсуж-
дают. Кому-то они нравятся, 
кому-то нет, но равнодушным 
не остаётся никто. Бойцовские 
шоу высокого качества с ажио-
тажем и громкими именами 
становятся визитной карточ-
кой образа РЕН ТВ».
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